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A ministra dos Povos Indígenas, So-
nia Guajajara, e o ator americano 
Leonardo DiCaprio, se encontra-
ram na segunda-feira (22) em Can-
nes, na França, durante o tradicio-
nal festival de cinema da cidade.
O ator, que é ativista da causa am-
biental e mantém uma organização 

para conservação do meio ambien-
te, se disse honrado com o encontro, 
em apoio aos povos indígenas pela 
preservação da Floresta Amazônica.
"Minha organização @rewild e 
nossos parceiros apoiam o Brasil 
e os mais de 900 mil indígenas de 
300 etnias", tuitou DiCaprio.

34 anos: Itatiaia 
divulga programação 
da festa da cidade

DICAPRIO ENCONTRA GUAJAJARA 
EM EVENTO SOBRE CAUSA INDÍGENA

Moraes determina cumprimento 
imediato da pena de Daniel 
Silveira em regime fechado
De acordo com a decisão do ministro, Silveira 
terá que cumprir a pena de oito anos e nove 
meses de prisão por estímulo a atos golpistas

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Su-
premo Tribunal Fed-
eral (STF), determi-
nou nesta terça-feira 

(23) o início imediato do cumpri-
mento da pena do ex-deputado 
Daniel Silveira (PTB-RJ) em regime 
fechado, informa o portal UOL.
De acordo com a decisão de 
Moraes, Silveira terá que cum-

prir a pena de oito anos e nove 
meses de prisão.
O ex-deputado havia sido conde-
nado pela Corte em abril de 
2022 por estímulo a atos golpis-
tas e ataques a instituições, mas 
foi perdoado pelo então presi-
dente Jair Bolsonaro (PL). O STF, 
no entanto, derrubou o perdão 
no último dia 10 e agora a pena 
deverá ser cumprida.

Deputado Daniel Silveira e o ministro Alexandre de Moraes (Foto: Agência Cãmara / 
Agência Brasil)

Presidente do Ibama é convocado 
pela Casa Civil para explicar 
licença negada à Petrobras
Reunião com Rui Costa visa arbitrar a 
disputa entre a ministra do Meio Ambiente 
e o ministro de Minas e Energia, sobre 
autorização para exploração de petróleo

O presidente do Ibama, 
Rodrigo Agostinho, tem 
reunião nesta terça-feira, 

23, com o ministro da Casa Civil, 
Rui Costa, sobre a negativa de au-
torização para a Petrobras buscar 
petróleo próximo à foz do rio Am-
azonas. O encontro está marcado 
para às 14h30 no Palácio do Plan-
alto. O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) não deve participar. 
Ele chegou do Japão na madru-
gada desta terça e despacha do 
Palácio da Alvorada.
A conversa faz parte de um mov-
imento do Planalto para arbitrar 
a disputa da ministra do Meio 
Ambiente, Marina Silva, com o 
ministro de Minas e Energia, Al-

exandre Silveira, e a Petrobras.
Na conversa, como apurou o 
Estadão/Broadcast, o presiden-
te do Ibama deve explicar os 
motivos da negativa. Uma das 
razões é que a base logística fi-
caria a mais de 40h de barco do 
poço, o que atrapalha ações em 
caso de acidentes.
Ele também deve dizer que não 
há problemas com a Petrobras 
especificamente e que já emitiu 
mais de 20 licenças para a em-
presa neste ano. A Petrobras 
já afirmou que vai recorrer da 
decisão do Ibama. Nesta segun-
da-feira, 22, Marina se recusou a 
comentar o imbróglio e se limi-
tou a abraçar Rodrigo Agostinho. 
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Novo decreto para regulamentar 
armas deve reduzir limite por 
CACs e centralizar controle na PF
Texto deve ser entregue pelo ministro da Justiça, Flávio Dino, 
ao presidente Lula nesta terça-feira (23). Objetivo é manter 
fiscalização sobre quase 1 milhão de armas cadastradas no país.

Protesto antirracista em apoio a 
Vini Jr. reúne manifestantes no 
Consulado da Espanha em SP
Participantes de 

movimentos negros 
e aliados no com-
bate ao racismo se 
reuniram em frente 

ao Consulado da Espanha 
em São Paulo, na Zona Sul 
da capital, na tarde desta 
terça-feira (23), e se manife-
staram em solidariedade ao 
jogador de futebol Vinicius 
Jr., que foi alvo de ofensas ra-
ciais durante uma partida no 
último domingo (21).
De acordo com informações, 
atacante do Real Madrid, 
clube espanhol, Vini foi 
chamado de "macaco" por 
parte da torcida do Valencia 
durante o segundo tempo 
do jogo válido pela liga es-
panhola. A disputa chegou a 
ficar paralisada por cerca de 
oito minutos. Na reta final da 
partida, o brasileiro foi expul-
so após uma confusão com 
jogadores das duas equipes.
"Pra quem ficou surpreso 
com a resposta do Javier Te-
bas, presidente da La Liga, 
que [culpou] Vini Jr. por ter 
sofrido racismo, é impor-
tante saber que essa não é 
a primeira vez que ele faz 
declarações absurdas como 
essa. Tebas é reconhecido 
por apoiar abertamente o 
Vox, partido de extrema-di-

reita espanhol, que já se 
posicionou a favor da ex-
pulsão de imigrantes da Es-
panha e a revogação de leis 
em favor da comunidade 
LGBTIA+ e leis contra a vi-
olência machista", publicou 
a Uneafro em sua conta no 
Instagram.
"O Estado Espanhol nos 
deve respostas!", destacou 
o movimento, que agrega 
militantes da causa negra, 
da luta antirracista, da causa 
das mulheres, da diversi-
dade sexual e do combate 
a todos os tipos de discrim-
inação e preconceito.
Também fizeram parte da 
manifestação o Movimento 
Negro Unificado, a Coalização 
Negra por Direitos, a Unegro 
e diversas outras entidades e 
partidos políticos.
Suspeitos presos da Espanha
Diante da onda de indig-
nação com os insultos rac-
istas proferidos contra 
Vinicius Jr., a polícia espan-
hola deteve, nesta terça 
(23), sete pessoas suspeitas 
de crimes de injúria racial e 
ódio contra o brasileiro.
Nesta terça-feira (23), a polí-
cia prendeu sete torcedores 
— três em Valência e quatro 
em Madri. No início da man-
hã, a Polícia Nacional da Es-

panha anunciou a detenção 
de quatro pessoas suspeitas 
de estarem envolvidas com 
a colocação do boneco que 
representava o atacante Vini 
Jr. enforcado sob uma ponte 

de Madri, em janeiro de 2023.
Poucas horas depois, poli-
ciais prenderam três torce-
dores do Valencia identifi-
cados pelo clube como os 
autores dos insultos feitos 

ao brasileiro durante o jogo 
do clube valenciano contra o 
Real Madrid no domingo.
Segundo mídias locais como 
a "EFE" e a "ABC", os três en-
volvidos no incidente de do-

mingo foram soltos após pre-
star depoimento. Eles agora 
responderão em liberdade 
pelo crime de ódio - na Es-
panha não há uma tipificação 
específica para racismo.

Protesto antirracismo em solidariedade a Vini Jr. em frente ao Consulado da Espanha em SP — Foto: Willian Kury

O ministro da Justiça 
e Segurança Públi-
ca, Flávio Dino, deve 

entregar ao presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva nesta 
terça-feira (23) o decreto com 
a nova regulamentação sobre 
as armas de fogo no país. O 
texto vai trazer normas para 
fiscalização das 939 mil armas 
cadastradas no Brasil.
A TV Globo e a GloboNews 
apuraram pontos da versão 
atual da minuta do decreto, 
que deve reduzir o limite de 
armas de fogo por cidadão, 
além de centralizar o con-
trole desse material na Polícia 
Federal, ao invés do Exército, 
como ocorre hoje em dia (veja 
abaixo o que pode mudar).
O decreto passará a val-
er quando for publicado 
no Diário Oficial da União 
(DOU). No entanto, ainda 
pode sofrer alterações e ain-
da não há previsão de quan-
do ele será oficializado.

Veja o que muda no con-
trole de armas de fogo

• Limite de armas por 
cidadão:
A regra atual prevê um lim-
ite de 60 armas para atira-
dores desportivos, ou seja, 
pessoas que praticam tiro 
como esporte. Do total, são 
30 armas de fogo de uso per-
mitido, e 30 de uso restrito. 
Já para caçadores, a norma 

atual permite a posse de 30 
armas: 15 de uso permitido 
e 15 de uso restrito.

O novo decreto deve re-
duzir esses limites, além 
de dividir os atiradores em 
níveis. Veja:

• atirador desportivo 
nível 1: até 4 armas de fogo 
de uso permitido e 2 mil car-
tuchos por ano por arma de 
calibre permitido;
• atirador desportivo 
nível 2: até 8 armas de fogo 
de uso permitido e 6 mil car-
tuchos por ano por arma de 
calibre permitido; e
• atirador desportivo 
nível 3: até 16 armas de fogo 
de uso permitido;
Já para caçadores, a redução 
deve ser ainda maior. De 30 
armas, eles passam a ser au-
torizados a ter uma arma de 
uso permitido, de tiro sim-
ples, com 1 ou 2 canos, de 
alma lisa e de calibre igual 
ou inferior a 16.

Fiscalização das armas:

• O texto do novo de-
creto também retira do Ex-
ército a competência princi-
pal para controlar o fluxo de 
armas de fogo no país. Essas 
atribuições serão transferi-
das para a Polícia Federal, 
que ficará responsável pelo:
• registro e fiscal-
ização de entidades de tiro 
desportivo e de empresas de 
serviço de instrução de tiro;
• registro e fiscal-
ização de estabelecimento 
de comércio de armas, mu-
nições e acessórios.
Segundo o texto, as vendas 
de armas de fogo devem ser 
comunicadas em até 48 ho-
ras. A PF também poderá ter 
cooperação do Exército ou de 
outros órgãos de segurança, 
como polícias civil e militar 
para realizar a fiscalização.
O decreto também prevê 
que certificados atuais de 
posse de armas sejam sub-
stituídos por documentos 
com biometria do usuário.

Por Isabela Camargo e 
José Vianna

MP da Mata Atlântica causa nova 
tensão entre Câmara e Senado

As mudanças feitas 
pelo Senado na MP 
(medida provisória) 

1.150, sobre a Mata At-
lântica, na última 3ª feira 
(16.mai.2023) causaram 
mal-estar em parte dos 
deputados da Câmara, 
principalmente na ala liga-
da ao presidente da Casa, 
Arthur Lira (PP-AL).
Segundo Jaques Wagner 
(PT-BA), líder do Governo 
no Senado, o “mal-estar” 
se deu porque deputados 
viram a impugnação de tre-
chos do texto como uma 
forma de a MP não voltar 
à Câmara –o que não acon-
tecerá, no entanto, porque 
os senadores aprovaram 
emendas próprias.
O texto foi enviado de volta 
à Câmara em 17 de maio. 
O Poder360 apurou que a 
MP deve ser analisada pelos 
deputados na próxima sem-
ana. O prazo, no entanto, é 
exíguo. A MP da Mata Atlân-
tica perde sua validade em 
1º de junho, uma 5ª feira.
Wagner disse que Lira e o 
presidente do Senado, Rod-
rigo Pacheco (PSD-MG), 
conversaram na noite de 

17 de maio: “Creio que [o 
mal-estar] está superado”. 
O senador Ciro Nogueira 
(PP-PI) também confirmou 
o desconforto entre as Ca-
sas. Afirmou que os 2, Lira 
e Pacheco, “estão tentando 
se entender”.
Publicamente, Lira negou 
qualquer “crise” entre as Casas.
A justificativa para impugnar 
os trechos foi a impertinên-
cia temática. Na avaliação 
dos senadores, havia “jabu-
tis”, jargão da política de 
Brasília e se refere a trechos 
introduzidos em projetos de 
lei que seriam estranhos ao 
espírito original do que se 
pretendia aprovar –enten-
da mais abaixo o que foi im-
pugnado.
Com a impugnação, a Câ-
mara não poderia retomar 
os trechos.
Entretanto, de acordo com 
técnicos consultados pelo 
Poder360, há alternativas 
para que os trechos im-
pugnados pelos senadores 
sejam retomados. Os dep-
utados poderiam ignorar 
a impugnação e tornar as 
emendas dos senadores in-
válidas –a tensão entre as 

Casas se aprofundaria. Há 
um precedente de 2021, 
quando deputados fizeram 
isso com a MP 1.040/2021 
(modernização do ambiente 
de negócios no país) e envi-
aram o texto para sanção 
de Jair Bolsonaro (PL), que 
sancionou com vetos.
SE EMENDAS VOLTAREM, 
LULA VETA
Se a Câmara decidir por 
ignorar a impugnação fei-
ta pelos senadores, o gov-
erno do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) já 
se comprometeu a vetar os 
trechos sobre supressão da 
Mata Atlântica.
“Essa é a tendência [Lula 
vetar, se a Câmara retomar 
trechos sobre supressão da 
Mata Atlântica], na medida 
que a proposta do governo 
foi de retirada dessa matéria 
por entender que uma mu-
dança na lei da Mata At-
lântica devia ser feita por 
instrumento próprio”, disse 
Jaques Wagner.
A MP que trata sobre a 
Mata Atlântica tramita no 
modelo antigo: foi analisa-
da pelos plenários da Câ-
mara e do Senado.
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Certamente, o 
grande desafio de 
cada concursei-

ro não é o nível de difi-
culdade em matemáti-
ca ou qualquer outra 
disciplina, e sim como 
não esquecer aquilo 
que acabou de estudar, 
mantendo tudo guarda-
do na cabeça. Hermann 
Ebbinghaus(1850-1909), 
psicólogo alemão, real-
izou uma série de estu-
dos sobre a nossa capaci-
dade de memorização, 
e descobriu que nosso 
esquecimento ocorre de 
forma rápida e não lin-
ear. Tal descoberta re-
cebeu o nome de “Curva 
do Esquecimento”. Mas 
como driblar a curva do 
esquecimento e fixar o 
que foi estudado no nos-
so cérebro?

1) APRENDA SEM ESTU-
DAR

  Acredite nisso: estudar 
não é a única coisa que te 
faz aprender! Existem out-
ros fatores que influenci-
am direta e indiretamente 
o rendimento do seu cére-
bro e, consequentemente, 
sua preparação para o con-
curso. Você já ouvir falar 
em modo difuso? É um 
modo de funcionamen-
to do nosso cérebro que 
ocorre quando estamos 
relaxados e não focados 
em uma tarefa específica. 
Ele continua a processar 
e consolidar informações, 
mesmo que não estejamos 
conscientemente focados 
nos estudos.
  Uma história muito famo-
sa que ilustra o funcion-
amento do modo difuso 
foi o momento “Eureka” 
de Arquimedes. Quando 
requisitado a determinar, 
sem derretimento, se a 
coroa do rei era feita to-
talmente de ouro puro ou 
se continha mistura, ficou 
perplexo diante o desafio. 
Então, após horas tentan-
do solucionar o caso; du-
rante um banho, ele notou 
que a água subia enquanto 
ele entrava na banheira. 
Sua mente estava em um 
estado de relaxamento, e 
não focada. Arquimedes 
exclama “Eureka!”(“Eu 
encontrei!” em grego). Foi 
descoberto o princípio do 

empuxo. Se você já tentou 
afundar uma bola em uma 
piscina, entenderá mais 
facilmente essa descober-
ta científica. O ouro puro 
e o ouro com mistura têm 
densidades diferentes, ou 
seja, quando mergulha-
dos, afundam de formas 
diferentes.
Além de ser importante 
para a solução de prob-
lemas, o modo difuso 
também desempenha 
um papel necessário 
na consolidação do 
aprendizado, pois é du-
rante o relaxamento do 
cérebro que ocorre a 
consolidação das conex-
ões neurais e a retenção 
eficaz do conteúdo estu-
dado durante o papiro. 
Portanto, separe tempo 
para hobbies e atividades 
relaxantes, pois o seu 
cérebro precisa descan-
sar e recuperar as ener-
gias. Dessa forma, você 
aprende sem estar com 
papel e caneta em mãos.

2) REVISAR É LEI

 Para aprender e guardar 
informações a longo pra-
zo, é necessário usar téc-
nicas de estudo, formas 
de estudar que reforcem 
as conexões neurais até 
que elas se tornem per-
manentes, e a memória 
de longo prazo esteja for-
mada. Revisar é lei!
  Segundo a “Curva do 
Esquecimento”, você es-
quece metade do con-
teúdo de um dia para o 
outro. Portanto, revise! E 
tenha em mente que você 
não irá decorar tudo o que 
foi estudado durante suas 
sessões de papiro. As re-
visões servem para você 
saber o essencial de cada 
conteúdo. Consideran-
do o método de Ebbing-
haus, não deixe de rever a 
matéria após 24horas do 
primeiro contato. Essa é 
uma abordagem que tra-
balha o conteúdo de ma-
neira mais profunda, pro-
movendo a retenção e o 
entendimento no cérebro.
O sucesso da sua prepa-
ração não depende ap-
enas de esforço e dedi-
cação, mas também de 
hábitos saudáveis e uma 
boa estratégia.
Estudar até passar!

TODAS AS
QUARTAS-FEIRAS

COMO NÃO ESQUECER 
AQUILO QUE ACABOU 

DE ESTUDAR?
Professor 

Matheus Guimaraes

Matheus Guimaraes
guimaraesmatheus.andrade@gmail.com

Estudar até passar!
Professor Matheus Guimarães

A MALDIÇÃO E AS BÊNÇÃOS 
DAS INTELIGÊNCIAS ARTIFICIAIS

O ano era 1985, e os 
cinemas recebiam 
a estreia do filme O 

Exterminador do Futuro. 
No filme, uma inteligência 
artificial torna-se autossu-
ficiente e resolve destruir 
a humanidade. O roteiro de 
James Cameron mostra um 
futuro despótico onde as 
máquinas dominaram tudo. 
Então chega o ano de 2022 
e depois de sermos quase 
exterminados por uma 
gripe, nos é apresentado 
uma inteligência artificial 
que se popularizou a serem 
chamados de BOT’s, abre-
viação de robot, robôs em 
inglês. Até aí, tudo bem, a 
inteligência artificial não 
tem acesso a internet e 
tudo que ela sabe limita-se 
ao ano de 2021. 
Até que este ano foi anun-

ciado uma atualização do 
ChatGPT, a mais famosa 
inteligência artificial, cria-
da pela OpenAi, do co-fun-
dador Sam Altman, vai ter 
acesso a internet, poden-
do estar atualizada com 
mais frequência e se auto 
alimentar de informações. 
Rivalizando com o Google, 
por exemplo, como busca-
dor de informações. 
A atualização será paga, 
algo em torno dos 20 
dólares.

Mas qual o problema 
nisso? 

A ascensão das inteligên-
cias artificiais tem deixado 
muitos profissionais pre-
ocupados com o futuro de 
seus empregos, a longo e 
a curto prazos. O co-fun-
dador da OpenAi, Sam Alt-
man, declarou em recente 
visita ao Brasil que, abre 

aspas, “Muitos empregos 
devem desaparecer com 
IA.”, ele afirmou que isso 
é comum em qualquer 
evolução tecnológica. 
Visto assim, ele tem razão, 
cada salto que a huma-
nidade deu em direção a 
novas tecnologias, alguns 
empregos foram extintos, 
outros valorizaram. Um ex-
emplo é a industrialização, 
onde os artesãos, em 
primeiro momento ficaram 
sem trabalho, mas com o 
passar do tempo, a socie-
dade começou a valorizar o 
trabalho feito a mão. 
Roteiristas, escritores, 
e artistas em geral tem 
temido a ascensão destes 
robôs, não temendo por 
suas vidas, mas por seus 
empregos, onde um ser 
humano demora meses 
para fazer, em poucos 
dias, ou em alguns casos, 
horas, para realizar. 

E com o acesso a internet, 
deixa de limitar o que a 
inteligência artificial sabe, 
melhorando seu desem-
penho e acesso a infor-
mações atualizadas. Deix-
ando ela quase sem limites, 
e mesmo com o pedido do 
próprio co-criador da AI 
por uma regulamentação 
das inteligências artificiais, 
não vai existir limites para 
o que se poderá fazer num 
futuro próximo. 
O que posso deixar aqui 
registrado, é que toda e 
qualquer intenção, boa 
ou má, pode ser realizada 
com esta poderosa ferra-
menta, sem muito esforço, 
desde boas histórias que 
podem aquecer e encantar 
corações, como Fake News, 
que podem ser motivo de 
perda de reputações e vi-
das. Só o tempo dirá em 
qual direção caminhará a 
humanidade.

Por Leandro Coutinho 
Albuquerque

COLUNA GEEK

Estado prestigia 'Conversa 
com Malala' na abertura 
da 5ª LER - Festival do Leitor

O Governo do Estado do 
Rio prestigiou, na noite 
desta segunda-feira 

(22/5), a cerimônia de abertura 
da 5ª edição da LER - Festival do 
Leitor, o maior evento literário 
do país, no Maracanãzinho, no 
Rio. A primeira-dama e presi-
dente de honra do RioSolidar-
io, Analine Castro, e secretárias 
de Estado das pastas de Edu-
cação, Mulher e Cultura repre-
sentaram as ações do Governo 
em prol das mulheres. 
O pontapé inicial do movimen-
to literário foi a “Conversa com 
Malala”, ativista paquistanesa 
reconhecida mundialmente por 
lutar pelo direito à educação 
das mulheres. Malala Yousafzai 
é também a mais jovem vence-
dora do Prêmio Nobel da Paz. O 
bate-papo, mediado pela jornal-
ista Maju Coutinho, contou com 
a participação de educadores e 
integrantes de projetos sociais.
– Estamos aqui não somente 
representando o comprome-
timento do governo estadual 
com políticas voltadas para 
mulheres, com ações como a 
criação da Secretaria da Mulher. 
Hoje temos também a opor-
tunidade de ouvir uma das voz-
es femininas que mais ecoa em 
todo o mundo na luta pelo di-
reito à educação das mulheres. 

Essa importante conversa, sem 
dúvidas, nos enriquece como 
pessoa – declarou a primei-
ra-dama, Analine Castro.
Durante o evento, alguns equi-
pamentos do Governo do Esta-
do como a Biblioteca Parque e a 
Casa Abrigo Lar da Mulher - lar 
temporário que acolhe vítimas 
de violência doméstica - foram 
homenageados e arrancaram 
aplausos do público. 
A LER, que conta com apoio do 
Sesc-Rio, reforça o compromisso 
de valorizar, escutar, respeitar e 
ler as vozes de todos, em especial 
as mulheres. Na abertura, o pú-
blico pôde assistir à apresentação 
inédita do Ballet Dalal Achar e 
da Orquestra Sinfônica Juvenil 
Chiquinha Gonzaga, formada por 
52 instrumentistas meninas.
- Tive a grande oportunidade 
de viajar ao redor do mundo e 
estou muito feliz em estar aqui. 
Para ter um bom futuro, a edu-
cação é fundamental, e as meni-
nas estão lutando pelos seus 
direitos. Meu sonho é que toda 
mulher e toda menina em todo 
mundo possa ir à escola. Não sei 
quando isso vai acontecer, mas 
vou fazer o meu melhor por 
isso. Podemos desempenhar 
cada um o nosso papel para im-
pactar o mundo de uma forma 
gigante – exaltou Malala.

Convidada para subir ao palco 
ao lado de outras mulheres, a 
secretária de Estado da Mul-
her, Heloísa Aguiar, destacou a 
importância da união das vozes 
femininas.
- Quando falamos de Malala 
Yousafzai, tratamos de uma voz 
destemida em busca da igual-
dade. Uma voz que conquistou 
o mundo com sua força e re-
siliência. Sua presença é uma 
lembrança poderosa de que 
o trabalho de defesa dos di-
reitos humanos está longe de 
terminar. Hoje, unimos nossas 
vozes para expressar profunda 
gratidão pela presença de Mala-
la e por sua incansável luta pelas 
meninas - comemorou Heloísa.
A secretária de Educação, 
Roberta Barreto, falou que 
Malala inspira um ensino sem 
fronteiras:. 
- Malala é inspiração para a ed-
ucação que tanto desejamos, 
sem fronteiras e de direitos 
iguais para todos, e, em es-
pecial, para que as meninas e 
mulheres trilhem seus sonhos e 
lutem por um lugar de destaque 
na sociedade em que vivem. - 
pontuou.

Sobre a LER

A LER – Festival do Leitor é um 

movimento criado para desper-
tar a paixão pela leitura. São en-
contros que acontecem ao lon-
go de todo o ano, promovendo 
experiências em torno do livro, 
com um olhar cultural e edu-
cacional, propondo reflexões e 
novos caminhos. Um encontro 
sobre livros e ideias diferentes: 
acolhedor e estimulante. 
A edição de 2023 se encerra em 
novembro, no Píer Mauá. A úl-
tima temporada aconteceu no 
mesmo local e contou com a 
participação de mais de 1.000 
autores, em mais de 600 ativi-
dades e atrações paralelas dirigi-
das para a literatura e para a ed-
ucação, por meio da música, do 
circo, do teatro e de atividades 
multidisciplinares. Ao longo de 
uma semana mais de 250 mil 
pessoas marcaram presença.
Malala: uma história de in-
spiração e luta pelo direito à ed-
ucação das mulheres
Hoje, Malala vive na Ingla-
terra e segue defendendo 
o acesso universal à edu-
cação por meio do Fundo 
Malala. Autora de “Eu sou 
Malala”, publicado também 
nas versões juvenil e infan-
tojuvenil, “Longe de casa” e 
“Malala e seu lápis mágico”, 
ela inspira jovens, adultos e 
crianças pelo mundo. 

TECNOLOGIA @leandroanjo_criativo
leandroanjo@gmail.com
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Governo inaugura sala de cinema 
grátis para crianças e jovens do 
Pavão-Pavãozinho e Cantagalo

Chegou a vez de 
as crianças do 
Pavão-Pavãozinho 
e Cantagalo, comu-
nidades que ficam 

entre Copacabana e Ipanema, 
na Zona Sul do Rio, receberem 
o projeto Cine Pipoca Funarj. 
Nesta segunda-feira (22/5), 
foi inaugurada uma sala de 
cinema dentro do Centro 
de Referência da Juventude 
(CRJ) do Pavão-Pavãzinho. O 
projeto é uma ação da Secre-
taria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa (Secec-RJ), 
por meio da Funarj, que leva 
filmes, pipoca e refresco de 
graça para crianças e adoles-
centes em comunidades do 
Rio. A primeira sessão teve a 
exibição do filme “Um Time 
Show de Bola (2013)” e con-
tou com a presença de es-
tudantes do Ciep Presidente 
João Goulart/Brizolão e de 
autoridades.
 Na plateia, alguns dos 
alunos nunca tinham assisti-
do a um filme no cinema. 
Estudante do 6º ano, Ana 
Carolina Neves, de 11 anos, 
conta que foi ao cinema 

uma única vez quando era 
bem pequena, mas que não 
lembrava da experiência. A 
menina disse estar emocio-
nada após a sessão. Ao lado 
dos amigos, ganhou pipoca 
e refresco, que serão sem-
pre oferecidos ao público 
que assistirá aos filmes. Os 
pequenos também ganhar-
am sorvete e livros.
- Minha mãe trabalha 
como enfermeira, e o meu 
pai é porteiro. Tenho dois 
irmãos, de 14 e 11 anos, 
fica difícil para os meus pais 
pagarem cinema para a 
gente. Agora, vou poder as-
sistir a vários filmes com os 
meus amigos e de graça – 
comemorou Ana Carolina.
Moradora do 
Pavão-Pavãozinho, Rafaela 
Machado, de 32 anos, que 
também é secretária da 
Associação de Moradores 
do complexo comunitário, 
estava muito feliz com a 
primeira exibição de um 
filme na sala de cinema. 
Mãe de quatro filhos, de 
13, 10, 8 e 4 anos, ela con-
ta que os dois mais novos 

nunca foram ao cinema.
- Acho maravilhoso que eles 
possam ter essa experiência 
desde cedo. Quando eu ten-
ho dinheiro, não tenho tem-
po de levá-los ao cinema. E é 
um programa muito caro. Ag-
ora eles estão dentro de casa 
e ainda vão ganhar pipoca 
e refresco. É uma alegria 
enorme ver as famílias da 
nossa comunidade poderem 
viver este momento pertinho 
de casa - disse Rafaela.
De acordo com a secretária 
estadual de Cultura, Dan-
ielle Barros, além da exi-
bição de filmes, na sala de 
cinema será possível de-
senvolver atividades cul-
turais, sociais e educativas.
- É o Estado do Rio trazen-
do cultura e fortalecendo 
o ambiente artístico neste 
lugar. Queremos essa arte 
abraçando todas as idades 
– ressaltou a secretária.
Mais de 5 mil jovens assisti-
ram a filmes no Jacarezinho
A nova base do Cine Pipoca 
Funarj, que já conta com 
uma sede no Jacarezinho, 
na Zona Norte do Rio, é uma 

parceria com a Secretaria de 
Estado de Juventude e Env-
elhecimento Saudável, que 
cedeu o espaço. Segundo o 
titular da pasta, Alexandre Is-
quierdo, a inauguração desta 
sala de cinema é um marco 
importante para as comuni-
dades do Pavão-Pavãozinho 
e Cantagalo.
- Nesse espaço temos o nos-
so Centro de Referência da 
Juventude. É o Governo do 
Estado presente aqui na co-
munidade trazendo lazer e 
cultura onde o jovem poderá 
desenvolver as suas habili-
dades – ponderou Isquierdo.
A sala de cinema conta com 
150 lugares, e as sessões 
acontecem sempre às sex-
tas-feiras, às 18h30, e, aos 
sábados, às 16h, com film-
es infantis e infantojuvenis. 
Desde setembro de 2022, 
Cine Pipoca Funarj leva film-
es para crianças e adoles-
centes em sessões duplas, 
no Jacarezinho. Neste perío-
do, o público foi de 5.732 
crianças/adolescentes em 
94 sessões. Ao todo foram 
48 filmes exibidos.

A primeira sessão teve a exibição do filme “Um Time Show de Bola (2013)” e contou com a presença de estudantes e autoridades (Foto: Rafael Campos

Para garantir o plane-
jamento e a execução 
de políticas e ações 

voltadas ao trânsito cario-
ca, fundamentadas no con-
ceito de Sistema Seguro, 
a Prefeitura do Rio está 
lançando o Plano de Segu-
rança Viária da Cidade do 
Rio (PSV-Rio). Por meio da 
CET-Rio, o município terá 
que gerir e qualificar dados 
relacionados ao tema para 

subsidiar o planejamento, 
a implementação e o mon-
itoramento de ações e, ain-
da, promover a mobilidade 
sustentável e programas 
educativos, entre outras 
ações.
O decreto que cria o PSV-
Rio está publicado na 
edição do Diário Oficial do 
Município desta terça-feira 
(23/5). Ele prevê um plano 
para orientar ações coorde-

nadas da gestão municipal 
e, até o fim de 2024, reduzir 
em 20% a taxa de mortes 
no trânsito a cada 100 mil 
habitantes, em relação a 
2019. Até 2030, a meta é 
diminuir em 50%.
O PSV-Rio está estruturado 
em cinco pilares: Planeja-
mento e Gestão da Segu-
rança Viária; Infraestrutura 
Segura; Educação e Comu-
nicação; Esforço Legal e 

Atendimento e Cuidado às 
Vítimas. O plano fica alinha-
do com as abordagens de 
Sistema Seguro e de Visão 
Zero, que têm por premissa 
acreditar que erro humano 
é inevitável, mas as mortes 
e os ferimentos graves no 
trânsito não são. Sendo 
assim, o objetivo é zerar 
óbitos e lesões profundas 
relacionadas a esse tipo de 
acidente.

Plano de Segurança Viária é lançado na cidade

A Prefeitura de Maricá 
inaugurou nesta 
terça-feira (23/05) 

o Serviço de Atendimento 
Especializado (SAE) Paulo 
Maurício Meira, que fica na 
Rua 93, lote 03, quadra 160, 
em Araçatiba (próximo ao 
Fórum). A nova estrutura do 
SAE aumenta a capacidade 
de atendimento às pessoas 
que vivem com HIV/Aids, 
tuberculose, hanseníase e 
hepatites virais, contando 
com um espaço totalmente 
equipado, além de equipe 
multiprofissional ampliada 
para oferecer cuidados qual-
ificados à população.
No local, há seis consultóri-
os direcionados a atendi-
mentos diversos, espaço 
de testagem para Infecções 
Sexualmente Transmissíveis 
(IST) e sala de pré-atendi-
mento, onde cada usuário 
passa por um acolhimen-
to inicial, assim como uma 
farmácia própria, onde são 
dispensados os medicamen-
tos receitados pelos profis-
sionais durante as consultas 
realizadas. No SAE, são aten-
didas pessoas encaminhadas 
por outros serviços de saúde 
e também por demanda es-
pontânea (livre procura).
Na cerimônia de inaugu-
ração, o prefeito Fabiano 
Horta ressaltou a importân-
cia do espaço para os mo-
radores, fortalecendo a at-
enção à saúde. “Com esse 
novo espaço, garantimos um 
conjunto de especialidades 
tão importantes e essenciais 
para o cotidiano de Maricá, 
o que, sem dúvida nenhuma, 
é um ganho para a saúde, 
além de uma homenagem ao 
Paulo, figura extraordinária 
e que tinha o dom de cuidar 
das pessoas. Saudamos aqui 
a ampliação da proteção da 
saúde da cidade e o sentido 
de construção coletiva, que 
dialoga com as demandas do 
cidadão e de todos os setores 
da sociedade”, destacou.
A secretária de Saúde, Sol-
ange Oliveira, afirmou que 
a nova estrutura do SAE fará 
a diferença e é uma con-
strução coletiva, disponibi-
lizando cuidados que pro-
movem qualidade de vida. 
“É um momento de alegria 
inaugurar mais um equipa-
mento de saúde, fruto de 
muito esforço da gestão. 
Agradeço ao nosso prefeito 
por todo apoio ao proces-
so de expansão e requalifi-
cação da rede de saúde de 
Maricá, com a sensibilidade 
para entender a necessidade 
de ampliação dos serviços 
em meio ao crescimento 
da população. Essa é uma 
unidade de saúde própria, 
que oferece assistência de 
referência, uma conquista 
construída por várias mãos e 
agradeço a todos os parcei-
ros. Viva ao SAE e à Saúde 
de Maricá!” ressaltou ela
Além do prédio, a autarquia 

de Serviços de Obras de 
Maricá (Somar) também re-
alizou a urbanização da área 
externa na entrada, colocan-
do ainda brinquedos para 
crianças. “Nosso intuito foi 
oferecer uma leveza a quem 
acompanha os pacientes, 
que lidam com enfermidades 
muitas vezes difíceis de tratar. 
Talvez se torne uma tendên-
cia nas próximas unidades”, 
projetou o presidente da So-
mar, Guthyerre Alves.
João Maurício de Freitas, 
secretário de Governo, garan-
tiu que outros investimentos 
estão sendo realizados na 
área. “Temos compromissos e 
desafios. Éramos uma cidade 
pequena e, previamente, já 
temos 230 mil habitantes, por 
isso vamos construir serviços 
para atender essa nova re-
alidade. Até o fim de 2023, 
teremos 100% da cobertura 
da Atenção Primária, com un-
idades fundamentais para o 
dia a dia da população e ainda 
mais avanços”, acrescentou.

SAE representa 
acolhimento e 
humanização

O novo espaço do Serviço de 
Atendimento Especializado 
(SAE) foi nomeado em hom-
enagem a Paulo Maurício 
Meira da Silva, que atuou 
como psicólogo no Hospital 
Conde Modesto Leal e, com a 
criação do SAE, foi transferido 
para o serviço, sendo sempre 
reconhecido por exercer as 
suas funções com excelên-
cia e olhar atento às deman-
das da população. Na gestão 
do ex-prefeito Washington 
Quaquá, ele foi subsecretário 
de Diversidade Sexual. Paulo 
faleceu em 2018, após lutar 
bravamente contra um câncer.
Edina Brum Meira, viúva do 
profissional, discursou du-
rante a inauguração e se dis-
se grata pela homenagem. 
“Agradeço a todos, em nome 
da minha família, pela hom-
enagem. Paulo atuou como 
professor e psicólogo, se ded-
icando a ensinar e também 
cuidar dos seus pacientes com 
carinho. Tenho certeza que 
ele ficaria feliz por esse recon-
hecimento ao seu trabalho 
em vários espaços e, princi-
palmente, no SAE”, destacou.
Laís Viegas, coordenadora 
do Programa de HIV/Aids e 
Hepatites Virais de Maricá, 
destacou o papel do SAE 
para os usuários. “A nova 
unidade surgiu para otimizar 
o atendimento existente, 
oferecendo mais como-
didade ao usuário. Nesse 
espaço, vamos atender as 
pessoas de forma human-
izada, acolhedora e com 
qualidade, algo que traz um 
orgulho imenso. Com o SAE, 
homenageamos um profis-
sional que lutou e trabalhou 
para que os pacientes com 
HIV fossem acolhidos da 
melhor forma”, concluiu.

Prefeitura entrega o novo 
Serviço de Atendimento 
Especializado à população
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Agência Brasil  VOLTA AO MUNDO
Rede global criada pela 

OMS atuará na prevenção 
de doenças infecciosas

Globo ataca Lula por não se 
submeter à lógica da guerra 
e ao imperialismo dos EUA
Em editorial, jornal critica a política externa do presidente Lula, que defende a paz no mundo

A partir da próxi-
ma sexta-feira 
(26), o Progra-
ma Mais Médi-
cos abre inscri-

ções com prioridade para 
profissionais brasileiros for-
mados no país. O Ministério 
da Saúde divulgou nesta 
ontem (22) edital com 5.970 
vagas distribuídas em 1.994 
municípios em todas as re-
giões do país.
Também poderão partici-
par brasileiros formados no 
exterior ou estrangeiros, 
que continuarão atuando 
com Registro do Ministério 
da Saúde (RMS) em vagas 
não ocupadas por médicos 
com registro no país.
As inscrições seguem aber-

tas até 31 de maio e a pre-
visão, segundo a pasta, é 
que os profissionais come-
cem a atuar nos municípios 
no fim de junho.
Para se inscrever, basta 
acessar o Sistema de Ge-
renciamento de Programas 
entre os dias 26 e 31 de 
maio pelo endereço ele-
trônico do Mais Médicos. 
Após a validação da inscri-
ção, de 1º a 5 de junho, os 
candidatos poderão indicar 
até dois locais de atuação 
da sua preferência.
Na alocação dos profissio-
nais, serão considerados 
critérios relacionados à titu-
lação, formação e experiên-
cia prévia no projeto. E, para 
desempate, terão priorida-
de os candidatos de residên-
cia mais próxima do local de 

atuação no Mais Médicos, 
os com maior tempo de for-
mado e os de maior idade.
Todos os participantes po-
derão receber incentivos 
pela permanência no pro-
grama, sendo que os que fo-
rem alocados em regiões de 
extrema pobreza e vulnera-
bilidade, de acordo com a 
oferta do edital, recebem 
um percentual maior.

Balanço

De acordo com o minis-
tério, atualmente mais 
de 8 mil médicos atuam 
no programa e o edital 
aberto agora é para re-
compor vagas ociosas 
dos últimos quatro anos, 
além de mil vagas inédi-
tas para Amazônia Legal.

Cerca de 45% das vagas es-
tão em regiões de vulnera-
bilidade social e historica-
mente com dificuldade de 
provimento de profissionais. 
Em 2023, 117 médicos fo-
ram convocados para atuar 
em distritos sanitários indí-
genas, inclusive no território 
yanomami em situação de 
emergência sanitária.
“A expectativa do governo 
federal é chegar até o fim 
do ano com 28 mil profis-
sionais do Mais Médicos 
atendendo em todo o país, 
principalmente nas áreas 
de extrema pobreza. Com 
isso, mais de 96 milhões de 
brasileiros terão a garantia 
de atendimento médico na 
atenção primária, porta de 
entrada do SUS”, informa 
o ministério.

Por Paula Laboissière

As instituições de di-
versos países do 
mundo estarão inte-

grados por meio da Rede 
Internacional de Vigilância 
de Patógeno (IPSN, na sigla 
em inglês), iniciativa criada 
pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS). O objeti-
vo é melhorar os sistemas 
de coleta de amostras e 
compartilhar informações 
de maneira mais ampla. A 
expectativa é de que os da-
dos obtidos possam ajudar 
na formulação de políticas e 
no processo de decisão.
Segundo nota divulgada pela 
OMS, a rede se baseia na 
genômica de patógenos, que 
analisa o código genético 
de vírus, bactérias e outras 
organismos causadores de 
doenças, com o objetivo de 
entender como as infecções 
são, quão fatais são e como 
elas se espalham. Estarão 
envolvidos especialistas de 
instituições governamen-
tais, privadas, acadêmicas e 
filantrópicas, além de enti-
dades sociedade civil.
"Os cientistas e os encar-
regados de saúde pública 
poderão identificar e ras-
trear as doenças para pre-
venir e responder a surtos 
como parte de um sistema 
mais abrangente de vigilân-
cia, além de desenvolver 
tratamentos e vacinas", reg-
istra nota da OMS.

Fiocruz

O lançamento da rede 
ocorreu no último sábado 
(2). A Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), instituição 
científica brasileira vincula-
da ao Ministério da Saúde, 

é uma das integrantes da 
rede e esteve representada 
no evento pelo seu presi-
dente Mário Moreira. Ele 
divulgou um vídeo onde 
comenta o assunto. 
"É um momento muito im-
portante para a Fiocruz. 
Foi convidada a participar a 
partir da sua experiência no 
enfrentamento da pandem-
ia de covid-19, mas também 
do acúmulo científico, tec-
nológico e até mesmo in-
dustrial que demonstrou 
durante esse processo. Esta-
mos felizes e confiantes de 
que essa rede internacional 
rapidamente produzirá efei-
tos em escala global tornan-
do o mundo mais prepara-
do", avaliou Moreira.
A Fiocruz irá compor o 
fórum de lideranças da 
rede. O IPSN receberá ini-
cialmente recursos das 
instituições filantrópicas 
Rockefeller Foundation e 
Wellcome Trust e do gov-
erno alemão, mas buscará 
ampliar seus investimentos 
com a adesão de mais fi-
nanciadores.
A iniciativa conta ainda 
duas linhas de ação: co-
munidades de práticas, 
que reúnem especialistas 
na área de dados genôm-
icos e tem por objetivo 
criar protocolos, com-
partilhamento de dados 
e o desenvolvimento de 
ferramentas de dados 
que possam integrar os 
sistemas públicos de 
saúde; e aceleradores de 
países, para ampliar a ca-
pacidade de cooperação 
para o desenvolvimento 
de estruturas locais de 
vigilância genômica.

Lula no G7 (Foto: RICARDO STUCKERT)

Justiça condena app a indenizar 
vítima de golpe de motorista em MG
Um aplicativo de trans-

porte foi condena-
do pelo Tribunal de 

Justiça de Minas Gerais a 
reembolsar e indenizar uma 
passageira de Belo Horizonte 
que foi vítima de golpe por 
parte do motorista. A consu-
midora deve receber o valor 
de R$ 7,2 mil.
No processo, a mulher disse 
que em julho de 2019 solici-
tou um veículo por meio da 
plataforma e o condutor, ao 
final da corrida, afirmou que 
ela deveria passar o cartão 
de débito em uma máquina 
fornecida por ele. O valor dig-
itado foi de R$ 2.222,22.

Posteriormente, a consum-
idora percebeu que o valor 
estava muito acima da cor-
rida solicitada e desconfiou 
que tivesse caído em um 
golpe. Ela então solicitou a 
devolução da quantia e in-
denização por danos morais.
A empresa se defendeu 
sob o argumento de que a 
usuária do serviço se expôs 
voluntariamente a risco, pois 
a companhia não disponibi-
liza essa forma de pagamen-
to. A plataforma entendeu 
que não cometeu falha rela-
cionada ao problema e que 
não poderia ser responsabi-
lizada pelo ocorrido.

Justiça condena empresa
O argumento da empre-
sa não foi acolhido pelo 
juiz Elton Pupo Nogueira, 
da 18ª Vara Cível de Belo 
Horizonte. Ele condenou a 
empresa ao pagamento de 
danos morais e materiais 
em novembro de 2021.
A companhia de trans-
portes via aplicativo re-
correu, mas o relator e de-
sembargador Luiz Arthur 
Hilário manteve o entendi-
mento de 1ª Instância. De 
acordo com o magistrado, 
a empresa, “ao atuar como 
intermediadora entre pas-
sageiros e motoristas, 

embora não estabeleça 
vínculo empregatício com 
os mesmos, integra a ca-
deia de fornecimento de 
serviço, atraindo para si a 
responsabilidade solidária 
por eventuais danos cau-
sados ao consumidor”.
O magistrado considerou 
que, para que se config-
ure ausência de responsa-
bilidade por acidente de 
consumo, “é necessário 
que o fato seja inevitável, 
imprevisível e totalmente 
estranho à atividade de-
sempenhada pelo for-
necedor, o que, no pre-
sente caso, não ocorre”.

Ministério da Igualdade Racial 
estuda criar Disque Racismo

A ministra da Igualdade Racial, 
Anielle Franco, comemorou 
nesta terça-feira (23) a de-

terminação do governo da Espanha 
de colocar em funcionamento uma 
nova linha direta para recebimento 
de denúncias de discriminação racial 
ou étnica e para prestar assistência 
às vítimas, pelo número 021. 
O anúncio ocorreu após os ataques 
racistas sofridos pelo atleta bra-
sileiro Vinícius Jr., jogador do Real 
Madrid, no domingo (20).
O 021 é válido em todo o terri-
tório da Espanha e a ligação para o 
número é gratuita. O serviço será 
operado pela Direção Geral de 
Igualdade de Tratamento e Diversi-
dade Racial Étnica, subordinada ao 
Ministério da Igualdade espanhol e 
pelo Conselho para Eliminação da 
Discriminação Racial ou Ética.
A ministra Anielle Franco informou 
que o Brasil pretende lançar, até o 
fim do ano, o Disque 138, para re-
cebimento de denúncias de racis-
mo, discriminação e injúrias raciais.
“A gente teve algumas vitórias por 
conta de nossa pressão, do nosso 
posicionamento, aqui [no Brasil], 
em relação a esse caso. Eles lançar-
am o 021, como se fosse um disque 
racismo. Já tínhamos falado disso 
em duas reuniões. Aproveito para 
falar que essa é também a nossa 
ideia de termos um disque racismo 
aqui [no Brasil], até o fim do ano, o 

que seria o nosso 138”.
A assessoria de imprensa do 
Ministério da Igualdade Racial 
confirmou à Agência Brasil que 
ocorreram reuniões para tratar 
desse assunto entre as equipes dos 
ministérios da Igualdade Racial e 
dos Direitos Humanos e da Cidada-
nia (MDHC). O MDHC já coordena 
o Disque 100, que registra e en-
caminha aos órgãos competentes 
os registros de violações de direitos 
humanos.

Espanha

Nesta terça-feira, a porta-voz 
do governo da Espanha, Isabel 
Rodríguez, em coletiva à impren-
sa após reunião do Conselho de 
Ministros, disse que a Espanha é 
antirracista e que as autoridades 
rechaçam e condenam comporta-
mentos preconceituosos.
Ao responder os questionamentos 
dos jornalistas espanhóis sobre 
casos como o do jogador Vini Jr., a 
porta-voz afirmou que os atos não 
seguirão impunes, serão persegui-
dos e castigados.
Isabel Rodríguez reconheceu que 
esses episódios não ocorrem so-
mente no ambiente esportivo. E 
ressaltou que o governo espan-
hol “persegue e condena discur-
sos de ódio e que a Espanha res-
peita a diversidade”.
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Congresso sobre educação alimentar 
nas escolas começa hoje em Brasília

Profissionais de nutrição 
e de educação estão em 
Brasília para conhecer 

iniciativas nacionais e inter-
nacionais bem-sucedidas, 
sobre educação alimentar e 
nutricional. O 2º Congresso 
Internacional de Alimentação 
Escolar começa na tarde des-
ta terça-feira (23) e reunirá, 
até 25 de maio, no auditório 
do Instituto Serzedello Corrêa 
(ISC), do Tribunal de Contas 
da União, mais de 350 parti-
cipantes do Brasil e de outros 
13 países da América Latina.
Segundo os organizadores, 

serão apresentadas as 20 me-
lhores experiências brasileiras 
identificadas pela 4ª Jornada 
de Educação Alimentar e Nutri-
cional, promovida pelo Fundo 
Nacional de Desenvolvimento 
da Educação do Ministério da 
Educação (FNDE).
As discussões envolvem os pro-
gramas voltados à alimentação 
nas escolas e em seu entorno. 
Entre as iniciativas internacio-
nais bem-sucedidas, estão pro-
gramas de alimentação escolar 
que foram implementados em 
El Salvador e na República Do-
minicana.
Durante o encontro, será re-
instalado o Grupo Consultivo 

e Comitê Gestor, compostos 
por entidades de governo 
e da sociedade civil, para o 
apoio na implementação do 
Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (PNAE).
“A retomada respalda e de-
senvolve importantes ações 
relacionadas ao fomento das 
compras públicas da agricul-
tura familiar no âmbito do 
programa”, informou o Minis-
tério da Educação em nota. 
A ideia é desenvolver ações 
interministeriais específicas 
para qualificar e ampliar o 
percentual de aquisição de 
gêneros alimentícios direta-
mente da agricultura familiar.'

Por Agência Brasil

Um grupo de ar-
queólogos peru-
anos descobriu o 

que parece ser uma tum-
ba pré-incaica, de 1.200 a 
1.400 anos atrás, de uma 
"personalidade da elite" 
provavelmente dedicada a 
"atividades marinhas".
A tumba foi encontrada 
no vale de Chancay, a nor-
deste de Lima, e faz parte 
do que é conhecido como 
cemitério Matacón.

Os arqueólogos concluíram 
que a tumba recém-desco-
berta, a maior e mais anti-
ga já encontrada na região, 
deve ter pertencido a uma 
pessoa de alto escalão na 
comunidade, pois foram en-
contrados os restos mortais 
dela com os de mais cinco 
pessoas — possivelmente 
parentes ou empregados 
que foram sacrificados, se-
gundo disse à agência de 
notícias EFE o arqueólogo 
Pieter Van Dalen Luna.
O cemitério está localizado 

perto de uma área residen-
cial, ocupada atualmente.
A cerca de 50 metros da 
escavação estão algumas 
casas que podem ter sido 
chave para que o túmulo 
não fosse saqueado.
“Se é verdade, por um lado, 
(que) a instalação das casas 
ocupou parte da zona ar-
queológica, por outro lado 
também tem permitido que 
os saqueadores (de sítios ar-
queológicos) não cheguem 
aqui”, disse o professor.

Por BBC

Tumba de mais de mil anos 
descoberta no Peru revela vida 
luxuosa de 'senhor das águas'

Tumba com características únicas foi descoberta por 
arqueólogos na região de Lima.

Unicef e Promundo lançam estratégia para 
prevenir racismo na primeira infância

Em parceria com o 
Instituto Promun-
do, o Fundo das 
Nações Unidas para 
a Infância (Unicef), 

lança nesta terça-feira (23) a 
estratégia Primeira Infância 
Antirracista (PIA). A soleni-
dade será às 9h, na Arena 
Carioca Jovelina Pérola Ne-
gra, na Pavuna, zona norte 
do Rio de Janeiro.
Cerca de 250 profissionais 
das áreas de educação, 
saúde e assistência social, 
além de lideranças sociais 
e adolescentes, participa-
rão do ato. Após palestra 
e roda de conversa com 
especialistas, autoridades 
e jovens, será realizada ofi-
cina com profissionais para 
troca de experiência e pro-
posta de novas práticas.
A PIA é uma estratégia de 
sensibilização sobre os im-
pactos do racismo no de-
senvolvimento infantil na 
primeira infância e, tam-
bém, uma estratégia de 

mobilização social voltada 
para profissionais de saúde, 
famílias, pais e cuidadores 
sobre como ter práticas an-
tirracistas no cotidiano de 
serviços de educação infan-
til, assistência social e saú-
de. “Também a gente fala 
como as famílias e cuidado-
res podem promover uma 
parentalidade antirracista, 
uma educação antirracis-
ta, independentemente se 
seus filhos são crianças ne-
gras, indígenas ou brancas”, 
disse a especialista em De-
senvolvimento Infantil do 
Unicef, Maíra Souza.
“A PIA nasce com essa pro-
vocação, ou seja, com a ideia 
de não só sensibilizar sobre 
os impactos do racismo, mas 
também ter algo propositi-
vo, oferecer caminhos, so-
luções e ferramentas que as 
pessoas possam incorporar 
e serem, de fato, antirracis-
tas”, afirmou Maíra.

Desenvolvimento

O fato de a PIA ser direcio-
nada à primeira infância é 

explicado porque esse é o 
período da vida - de zero 
a seis anos de idade - em 
que o cérebro da criança se 
desenvolve com maior faci-
lidade e as bases do desen-
volvimento se estruturam.
“A gente já tem inúmeras 
evidências que mostram que 
é na primeira infância que as 
crianças vivenciam o racis-
mo pela primeira vez. Entre 
os oito meses e os dois anos 
de idade a criança começa 
a perceber as diferenças fí-
sicas, de traços, de cor de 
pele, de altura e tamanho. É 
também nessa etapa da vida 
que elas começam a interna-
lizar que há hierarquias nes-
sas diferenças”, explicou.
Com o lançamento da estra-
tégia PIA, o Unicef procura 
dar visibilidade para o racis-
mo e pensar em formas de 
prevenir e reduzir os efeitos 
tão prejudiciais que o racis-
mo impacta nas crianças.

Territórios

A partir do lançamento no 
Rio de Janeiro, o projeto 

será focalizado também em 
mais sete capitais em que a 
Unicef já tem uma estratégia 
de atuação voltada para a 
prevenção da violência, que 
é a #AgendaCidadeUNICEF.
A programação prevê o lan-
çamento em São Paulo (dia 

24), Manaus (25), Salvador 
(31), Recife (2/6), Belém 
(5) e Fortaleza (26), além 
de São Luis, que já teve 
uma oficina piloto no dia 
12 de maio. Atores locais 
serão convidados a parti-
cipar das dinâmicas. Nas 

capitais, o alvo da PIA são 
oito territórios vulneráveis 
onde moram, ao todo, 8,2 
milhões de crianças e ado-
lescentes, de acordo com 
dados de 2022 do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Por Alana Gandra

Gripe aviária leva Brasil a decretar 
estado de emergência zoossanitária

O Ministério da Agri-
cultura e Pecuária 
declarou estado de 

emergência zoossanitária 
em todo o território nacional 
em função de casos de gripe 
aviária detectados em aves 
silvestres. A portaria, assinada 
pelo ministro Carlos Fávaro, 
foi publicada em edição extra 
do Diário Oficial da União na 
noite dessa segunda-feira (22) 
e tem validade de 180 dias. 
A medida, de acordo com 
a pasta, tem como objetivo 
evitar que a doença che-
gue à produção de aves de 
subsistência e comercial, 
além de preservar a fau-
na e a saúde humana. Ain-
da segundo o ministério, 
a declaração de estado de 
emergência zoossanitária 
possibilita a mobilização de 
verbas da União e a articu-
lação com outros ministé-
rios, organizações governa-
mentais nas três instâncias 
e não governamentais. 

Novos casos confirmados
Na tarde dessa segunda-feira 
(22), o Laboratório Federal de 
Defesa Agropecuária de São 
Paulo confirmou três novos 
casos positivos para influenza 
aviária (H5N1) no Espírito Santo, 
que estavam em investigação 

desde a semana passada.
Em nota, o ministério in-
formou que as aves silves-
tres da espécie Thalasseus 
acuflavidus (nome popular 
trinta-réis-de-bando) fo-
ram encontradas nos mu-
nicípios de Linhares, Itape-
mirim e Vitória.
Até o momento, são oito 
casos confirmados em aves 
no país: sete no Espírito 
Santo, nos municípios de 
Marataízes, Cariacica, Vitó-
ria, Nova Venécia, Linhares 
e Itapemirim; e um no es-
tado do Rio de Janeiro, em 
São João da Barra. Além da 
espécie Thalasseus acufla-
vidus, há ainda aves da Sula 
leucogaster (atobá-par-
do) e Thalasseus maximus 
(trinta-réis real).
A orientação da pasta é 
que a população não re-
colha aves que encontrar 
doentes ou mortas e acio-
ne o serviço veterinário 
mais próximo, no intuito 
de evitar que a doença se 
espalhe.
Ainda segundo o governo, 
não há mudanças no sta-
tus brasileiro de livre da 
influenza aviária de alta 
patogenicidade perante a 
Organização Mundial de 
Saúde Animal, por não ha-
ver registro na produção 
comercial. 

Feiras com aglomeração de 
aves

A portaria também prorroga, 
por tempo indeterminado, a 
suspensão da realização de 
exposições, torneios, feiras e 
outros eventos com aglome-
ração de aves e a criação de 
aves ao ar livre, com acesso a 
piquetes sem telas na parte 
superior, em estabelecimen-
tos registrados no ministério.
“A medida se aplica a quais-
quer espécies de aves de 
produção, ornamentais, pas-
seriformes, aves silvestres ou 
exóticas em cativeiro e de-
mais aves criadas para outras 
finalidades”, detalhou a pasta.

Centro de operações de 
emergência

Também nesta segunda-feira, 
a Secretaria de Defesa Agro-
pecuária instalou um Centro 
de Operações de Emergência 
para coordenação, planeja-
mento, avaliação e controle 
das ações nacionais referente 
à gripe aviária.
“O grupo será responsável 
pela coordenação das ações 
de prevenção, vigilância e 
cuidado com saúde pública, 
bem como a articulação das 
informações entre outros mi-
nistérios, órgãos, agências es-
taduais e setor privado”, con-
cluiu o ministério.

Por Paula Laboissière
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Prefeitura realiza obras de infraestrutura 
nos bairros Vila Verde e Shangrilá

É tempo de melhorias. A 
Prefeitura de Belford 
Roxo, através da Secretar-

ia Municipal de Conservação, 
está realizando obras de san-
eamento, drenagem e pavi-
mentação em Vila Verde e 
Shangrilá Torre. As equipes 
da Conservação deram an-
damento ao projeto de colo-
cação de manilhas na Rua 
Constantino Reis. As obras de 
infraestrutura ocorrerão em 
mais de 16 vias e contemplam 
saneamento, drenagem e 
pavimentação.

No bairro Shangrilá Torres, 
na rua Rui Corrêa, as equipes 
prosseguiram os trabalhos 
de saneamento na via com a 
utilização de retroescavadei-
ras. O local está sendo prepa-
rado também para receber 
uma praça e um campo de 
futebol, após o término do 
saneamento, drenagem, 
pavimentação e obra de con-
tenção de encostas.
O secretário municipal de 
Conservação, Paulo Sérgio 
Luna, destacou que as inter-
venções vão proporcionar 

mais qualidade de vida para 
os moradores. “Nosso obje-
tivo é facilitar a circulação, le-
var segurança, saúde e digni-
dade. Além disso, vamos 
criar melhores condições 
para pedestres e veículos”, 
pontuou Paulo Sérgio.
O dono de comércio e mo-
rador de Vila Verde, Gilber-
to Gomes, 52 anos, elogiou 
as obras. “Tínhamos um 
problema sério com alaga-
mentos e buracos, mas esse 
serviço vai nos ajudar mui-
to. Agradeço em nome das 

famílias que estão sendo 
beneficiadas”, concluiu Gil-
berto, que também aguarda 
o retorno da linha de ônibus 
após a finalização das obras.
A moradora de Shangrilá, 
Zelina de Jesus, 73 anos, 
está ansiosa para receber a 
nova praça e campo de fute-
bol. “As obras estão chegan-
do e estamos felizes com 
as melhorias. A gestão do 
município está cuidando de 
nós. Quero ver as crianças 
brincando em um local se-
guro”, completou Zelina.

Alunos participam 
da 2ª edição do 
Festival Paralímpico

Cerca de 300 alunos da 
rede municipal de ensino de 
Duque de Caxias participar-
am, no último sábado (20), 
no Grêmio Poliesportivo de 
Xerém, da segunda edição 
dos Jogos Paralímpicos, pro-
movidos pela 2ª Subseção 
da Ordem dos Advogados 
do Brasil, em parceria com o 
Comitê Paralímpico Brasilei-
ro e com o apoio da Prefei-
tura. Para os organizadores, 
o festival superou todas as 
expectativas, dobrando o 
número de participantes do 
primeiro evento, realizado 
em setembro do ano passa-
do, na Vila Olímpica.
A abertura dos jogos foi fei-
ta pelo prefeito Wilson Reis 
e contou com a presença da 
secretária Municipal de Ed-
ucação, Iracema Medeiros 
da Costa Silva, da coordena-
dora de Educação Especial 
da SME, Renata Vogas, e do 
presidente da OAB/Caxias, 
Wagner Botelho.
Os alunos participaram de 
atividades nas modalidades 
judô, jiu-jitsu, atletismo, vôlei 
sentado, basquete com cadei-
ra de rodas e bocha. O festival 
contou com a participação de 
voluntários de diversos órgãos 
da prefeitura, estudantes das 
Universidades Estácio de Sá 

e Unigranrio, alunos e profes-
sores do Instituto Jinkings Judô 
e do IDE - Inclusão e Desen-
volvimento Pelo Esporte, do 
bairro Jardim Gramacho.
Para a advogada Adriana 
Lima Soares, idealizadora e 
coordenadora do evento, o 
festival paralímpico propor-
cionou o acesso de alunos 
com deficiência à prática de 
várias modalidades esporti-
vas e cidadania para pessoas 
de várias idades.
“Os esportes paralímpicos 
contribuem para a auto-
confiança e a autoestima 
dos participantes, além de 
desenvolver a coordenação 
motora e agilidade, entre 
outros benefícios à saúde”.
O prefeito Wilson Reis 
destacou, na abertura do 
evento, o trabalho dos promo-
tores do festival, em especial 
da advogada Adriana Lima.
 “O esporte paralímpico ajuda 
no desenvolvimento da disci-
plina, permitindo que o atle-
ta teste seus limites e a busca 
por objetivos. Eventos espor-
tivos como esse, de inclusão 
e superação, envolvendo es-
tudantes de várias idades e 
com diferentes graus de defi-
ciência, são importantes para 
cidade”, destacou o prefeito 
Wilson Reis.

Mesquita teve formação sobre 
educação na perspectiva indígena
Capacitação aconteceu na última semana e contou com a presença da 
professora Catarina Janira Padilha, da Universidade Federal de Roraima, a UFRR

Educação de qual-
idade para todos. 
Essa foi a vertente 
defendida em 
uma atividade no 

município. Na última quin-
ta-feira, dia 18 de maio, 
a Secretaria Municipal de 
Educação de Mesquita 
promoveu uma formação 
sobre a educação na per-
spectiva indígena, com a 
participação da professora 

Catarina Janira Padilha, da 
Universidade Federal de 
Roraima (UFRR). O tema 
foi: “A Escola e o Currículo 
no contexto da Educação 
Indígena”.
A capacitação foi direcion-
ada às equipes técnicas dos 
departamentos pedagógicos 
e da Educação de Mesquita. 
Lá, foram abordados aspec-
tos sobre  a resolução CNE/
CEB nº 5 de 2012, que de-

fine as diretrizes curriculares 
nacionais para a educação 
escolar indígena no ensino 
básico. Outros pontos trata-
dos pela professora, que é 
especializada no assunto, fo-
ram sobre o contexto da re-
alidade vivenciada, as espe-
cificidades e singularidades 
dos diferentes povos, junto 
aos dialetos, o bilinguismo e 
a interculturalidade.
“A atividade ajudou a re-

forçar as conquistas e de-
safios nessa modalidade de 
ensino, visando a formação 
continuada como elemento 
fundamental no processo 
de ensino e aprendizagem. 
Com isso, nos nutrimos de 
conhecimentos para con-
tinuar com uma educação 
pública de qualidade”, de-
bate a subsecretária munic-
ipal de Educação de Mes-
quita, Monique Rosa.

Na última sexta-feira, dia 
19 de maio, a Sala do 
Empreendedor de Mes-

quita ofereceu uma palestra 
sobre Educação Financeira 
Empresarial. A ação foi realiza-
da em parceria com o Sebrae, 
direcionando os assuntos aos 
empreendedores do municí-
pio. O evento teve início às 
10h, no Auditório Zelito Viana, 
na sede da própria prefeitura.
“Queremos oferecer ainda mais 
palestras para os empreende-

dores. Mas nosso foco são os mi-
croempreendedores individuais 
e empreendedores de pequeno 
porte com a finalidade de orien-
tar a busca por crédito para seus 
empreendimentos”, explica An-
dressa Chaves, coordenadora da 
Sala do Empreendedor.
Paulo Sergio Nascimento, con-
sultor do Sebrae e palestrante, 
discursou sobre o assunto de 
forma completa e aproveitou 
para dar dicas. “Não podemos 
ter medo das finanças. Muito 

menos evitar esse assunto, 
encarando-o como chato ou 
complicado”, ressaltou.
Andressa também lembrou a 
importância de eventos sobre 
educação financeira. “Levar 
conhecimento é necessário 
para estimular um planeja-
mento empresarial e ajudar os 
munícipes empreendedores a 
crescer. Com isso, Mesquita 
cresce junto. Um outro ponto 
fundamental é definir estraté-
gias e metas, com uma organ-

ização financeira“, reforça.
Além disso, a Sala do Em-
preendedor de Mesquita 
está participando do prêmio 
Selo em Referência em Aten-
dimento, que acontecerá no 
final do ano. Essa palestra, 
inclusive, está contando para 
a premiação. A Sala do Em-
preendedor fica na sede da 
prefeitura, na Rua Arthur Ol-
iveira Vecchi 120, no Centro. 
O atendimento é de segunda 
a sexta-feira, de 9h às 17h.

Educação Financeira é tema de Palestra em Mesquita

Começou hoje (23) e vai 
até sábado (27), a terceira 
edição da Festa Literária 

de Nova Iguaçu (FLINI). A aber-
tura do evento, que também 
celebra os 190 anos da cidade, 
aconteceu no auditório do Insti-
tuto Multidisciplinar da Univer-
sidade Federal Rural do Rio de 
Janeiro (UFRRJ). Este ano, os es-
critores homenageados são Luiz 
Coelho Medina e Ivone Landim.
A programação terá bate-papo 
com autores; lançamentos de 
livros independentes e edito-
riais, sarau, ocupação literária, 
apresentações artísticas, ex-
posição fotográfica, doação 
de livros, plantio literário for-
talecendo a sustentabilidade e 
atividades voltadas para a val-
orização da cultura local. Entre 
as atividades mais interativas 
estarão oficinas de escrita cri-
ativa, ilustração, mediação de 
leitura e cartonera (confecção 
de livro artesanal). Todos os 
eventos são gratuitos e em di-
versos locais de Nova Iguaçu, 
descentralizando as ações e 
democratizando a participação 
de toda sociedade na festa.
“Será uma semana com vários 

debates e oficinas que con-
tribuirão para agregar ações 
ao nosso Plano Municipal do 
Livro, Leitura, Literatura e Bib-
liotecas de Nova Iguaçu, que 
já vem sendo executado. A im-
portância do desenvolvimento 
da leitura e da escrita é funda-
mental”, comentou o presiden-
te da Fenig, Miguel Ribeiro.
A FLINI é uma realização da 
Comissão do Plano Municipal 
do Livro, Leitura, Literatura 
e Bibliotecas de Nova Iguaçu 
(PMLLLB), integrada pela Pre-
feitura de Nova Iguaçu, através 
da Fundação Educacional e Cul-
tural de Nova Iguaçu (Fenig), da 
Secretaria Municipal de Cultura 
(Semcult), da Secretaria Munic-
ipal de Educação (Semed) e por 
representantes da sociedade 
civil, através da Rede Baixada Lit-
erária. O objetivo é democratizar 
o acesso de qualidade à leitura 
e ao desenvolvimento literário, 
com a união de diversas ex-
pressões artísticas valorizando o 
território e a cultura iguaçuana.
A programação completa está 
no Instagram @flini.festaliter-
aria e no site novaiguacu.rj.gov.
br/fenig/flini/

Terceira edição da Festa 
Literária de Nova Iguaçu 
acontece até sábado
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Ativistas climáticos interrompem 
evento europeu de jatos 
executivos exigindo proibição
Cerca de 100 manifes-

tantes bloquearam a 
entrada de aviões em 

exibição em uma pista no 
principal evento de jatos ex-
ecutivos da Europa perto do 
Aeroporto de Genebra e in-
terromperam brevemente o 
tráfego aéreo nesta terça-fei-
ra para exigir a proibição de 
jatos particulares devido ao 
impacto climático.
Ativistas climáticos há muito 
questionam as altas emissões 
de carbono por pessoa associ-
adas a jatos particulares, pois 
as estimativas mostram que 
o uso de jatos particulares 
quase dobrou globalmente 
nas últimas duas décadas.
A indústria diz que está fa-
zendo tudo o que pode para 
aumentar o uso de combus-
tível de aviação sustentável, 
que produz menos emissões 
de carbono do que o com-
bustível de aviação tradicion-

al, e trazer inovações para 
tornar o voo mais eficiente.
O protesto ocorreu na pista 
onde jatos executivos de em-
presas como Airbus (AIR.PA) 
e Gulfstream estavam em exi-
bição, com ativistas carregando 
cartazes dizendo "#BanPrivate-
Jets" e "AVISO: Jatos particu-
lares afogam nossa esperança".
Eles se sentaram abaixo dos ja-
tos com coletes amarelos bril-
hantes e bloquearam a entrada 
para impedir que compradores 
em potencial entrassem na 
aeronave na conferência, en-
quanto a segurança lutava 
para retirá-los da área.
"Em apenas uma hora, um 
jato particular pode emitir 
até uma tonelada de CO2 - 
que é o dobro do consumo 
médio anual de um ser hu-
mano vivendo na África", dis-
se Klara Maria Schenk, ativ-
ista de transporte do grupo 
ambientalista Greenpeace.

"É apenas uma elite muito 
pequena que pode alugar ou 
mesmo possuir um jato par-
ticular. Essas pessoas poluem 
excessivamente e o resto 
de nós, especificamente, as 
pessoas mais vulneráveis pa-
garão por isso", acrescentou.
O Aeroporto de Genebra 
disse no Twitter que o tráfe-
go foi interrompido por um 
protesto, mas foi progressi-
vamente retomado a partir 
das 12h40 CET (10h40 GMT).
A indústria reconhece que 
tem um problema de im-
agem quando se trata de seu 
impacto climático, mas os 
executivos repetidamente 
apontaram seu compromisso 
de descarbonizar a indústria 
durante a conferência.
"Precisamos trabalhar um 
pouco mais aqui na Europa, 
porque os órgãos europeus 
não estão totalmente con-
vencidos... é realmente 

um pouco contra a aviação 
executiva", disse Eric Trap-
pier, CEO da Dassault Avi-
ation ( AM.PA ) painel da 
conferência sobre sustent-
abilidade na segunda-feira.
"Precisamos tentar cole-
tivamente explicar a eles 
o uso do negócio e a im-
portância dele no ressurg-
imento da economia."
Outro grupo, o actif-trafiC, 
também está planejando 
um protesto na conferên-
cia, que deve começar por 
volta das 1645 CET (1445 
GMT) de terça-feira.
“1% das pessoas é responsáv-
el por metade das emissões 
do setor de aviação”, diz um 
edital do protesto.
“Nada simboliza melhor 
essa injustiça do que os 
jatos particulares, que 
emitem de cinco a 14 vezes 
mais CO2 por passageiro do 
que um voo comercial”.

Uma vista do lago Elizabeth, que está seco há vários anos, já que a região passa por condições extremas de calor e seca, em Elizabeth Lake, uma comu-
nidade não incorporada no condado de Los Angeles, Califórnia, EUA, 18 de junho de 2021. REUTERS/Aude Guerrucci //Arquivo Foto/Arquivo

Mais da metade dos grandes 
lagos do mundo estão secando

Mais da meta-
de dos 
g r a n d e s 
lagos e res-
er vatórios 

do mundo encolheram des-
de o início dos anos 1990, 
principalmente por causa da 
mudança climática, intensifi-
cando as preocupações com 
a água para agricultura, en-
ergia hidrelétrica e consumo 
humano, revelou um estudo 
publicado na quinta-feira.
Uma equipe de pesquisa-
dores internacionais relatou 
que algumas das fontes de 
água doce mais importantes 
do mundo - do Mar Cáspio 
entre a Europa e a Ásia ao 
Lago Titicaca na América do 
Sul - perderam água a uma 

taxa cumulativa de cerca de 
22 gigatoneladas por ano du-
rante quase três décadas. Isso 
é cerca de 17 vezes o volume 
do Lago Mead, o maior reser-
vatório dos Estados Unidos.
Fangfang Yao, um hidrólogo 
de superfície da Universi-
dade da Virgínia que liderou 
o estudo na revista Science, 
disse que 56% do declínio 
nos lagos naturais foi impul-
sionado pelo aquecimento 
climático e pelo consumo 
humano, com o aquecimen-
to "a maior parte disso".
Os cientistas do clima geral-
mente pensam que as áre-
as áridas do mundo ficarão 
mais secas com as mudanças 
climáticas, e as áreas úmidas 
ficarão mais úmidas, mas o es-
tudo descobriu uma perda sig-
nificativa de água mesmo em 

regiões úmidas. "Isso não deve 
ser esquecido", disse Yao.
Os cientistas avaliaram 
quase 2.000 grandes lagos 
usando medições de satélite 
combinadas com modelos 
climáticos e hidrológicos.
Eles descobriram que o 
uso humano insustentável, 
mudanças nas chuvas e es-
coamento, sedimentação e 
aumento das temperaturas 
reduziram os níveis dos la-
gos globalmente, com 53% 
dos lagos apresentando um 
declínio de 1992 a 2020.
Quase 2 bilhões de pessoas, que 
vivem em uma bacia de lago 
seca, são diretamente afetadas 
e muitas regiões enfrentaram 
escassez nos últimos anos.
Cientistas e ativistas há mui-
to dizem que é necessário 
evitar o aquecimento glob-

al além de 1,5 graus Celsius 
(2,7 graus Fahrenheit) para 
evitar as consequências mais 
catastróficas da mudança 
climática. O mundo está at-
ualmente aquecendo a uma 
taxa de cerca de 1,1C (1,9F).
O estudo de quinta-feira de-
scobriu que o uso humano 
insustentável secou lagos, 
como o Mar de Aral na Ásia 
Central e o Mar Morto no Ori-
ente Médio, enquanto lagos 
no Afeganistão, Egito e Mon-
gólia foram atingidos pelo 
aumento das temperaturas, 
o que pode aumentar a perda 
de água para a atmosfera.
Os níveis de água subiram 
em um quarto dos lagos, 
muitas vezes como resultado 
da construção de barragens 
em áreas remotas, como o 
planalto tibetano interno.

Por Gloria Dickie

A presença geopolíti-
ca do Amazonas, so-
bretudo, no cenário 

internacional, tem trazido 
parcerias de destaque para 
a agenda socioambiental 
do Estado. Ao longo deste 
ano, o governo recebeu 
embaixadores de diversos 
países e buscou apoio no 
México, Estados Unidos 
e Áustria, garantindo co-
operações e o repasse de 
mais de R$75 milhões para 
o meio ambiente.
Toda a agenda tem sido 
liderada pelo governador 
Wilson Lima, com apoio 
da Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente (Sema) 
e, também, da Força-Tare-
fa de Governadores para 
o Clima e Florestas (GCF 
Task Force). Segundo o 
secretário da Sema, Edu-
ardo Taveira, as parce-
rias internacionais são 
necessárias para viabilizar 
alternativas para super-
ar os desafios de con-
servação do bioma.
“Os desafios do meio am-
biente são gigantescos e 
urgentes. Além da pro-
teção das florestas efe-
tivamente, os esforços 
incluem a superação da po-
breza e o desenvolvimen-
to de matrizes econômicas 
mais sustentáveis. Encon-
trar caminhos possíveis 
que solucionem essas 
questões, ao mesmo tem-
po que promovam a con-
servação é um papel do 
mundo inteiro, em espe-
cial, de países desenvolvi-
dos”, destacou.
Desde o início do ano, o 
Estado recebeu visitas 
importantes, como a do 
presidente e da minis-
tra do Meio Ambiente da 
Alemanha, além de sena-
dores dos Estados Unidos 
e embaixadores da Irlanda 
e do Canadá. Em Brasília, 
em 2023, o Amazonas 
também já esteve reuni-
do com as embaixadas do 
Reino Unido, Noruega e 
República da Coreia, em 
busca de cooperação com 
os países, para o desen-
volvimento de projetos 
ambientais.

Últimas parcerias

Apenas em maio, o Gover-
no do Amazonas realizou 
viagens para firmar par-
cerias nas cidades de Vie-
na, Washington, Atlanta 
e Miami. Em Viena, capi-
tal da Áustria, na Europa 
Central, a comitiva do 
Estado visitou a empresa 
Ebswien, responsável pelo 
tratamento de esgoto da 
cidade, que é referência 
mundial no tratamento de 
águas residuais para ger-
ação de energia renováv-
el. A agenda resultou, ain-
da, em um memorando de 
entendimento com o Con-
selho Mundial de Energia, 
que prevê cooperação 
para troca de experiências 
e tecnologias. 
Em seguida, em Washing-
ton (EUA), o governador 

Wilson Lima participou 
de reuniões com repre-
sentantes de instituições 
governamentais e em-
presariais, além de um 
encontro com represent-
antes do Brazil Institute e 
do Grupo ICCF (Fundação 
Internacional Caucus para 
Conservação), com o ob-
jetivo de firmar parcerias 
para implantação de pro-
jetos de sustentabilidade 
e, também, captar finan-
ciamento e apoio ao de-
senvolvimento de novas 
tecnologias.
Na sequência, o governa-
dor foi até Atlanta, onde 
entregou uma carta de 
intenções a executivos da 
Coca-Cola, para renovar a 
parceria com o Governo 
do Amazonas no desen-
volvimento sustentável 
do estado. Já em Miami, 
o Amazonas assinou a 
criação da Câmara de Bi-
oeconomia da Amazônia, 
para fomentar investimen-
tos para comercialização 
de produtos da floresta no 
mercado internacional.

Captação de recursos

Além das parcerias, as 
articulações internacio-
nais do Governo do Am-
azonas já resultaram na 
captação de cerca de 
R$75,8 milhões, apenas 
neste ano. Os recursos são 
provenientes de cooper-
ações internacionais junto 
ao Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID) 
e ao Banco de Desenvolvi-
mento Alemão KFW, além 
do Fundo Amazônia, via 
Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e 
Social (BNDES).
Do total de recursos cap-
tados, o Amazonas con-
tará com 13 milhões de 
euros do Fundo Floresta, 
que integra o programa de 
Florestas Tropicais do KFW, 
para execução do projeto 
“Governança Ambiental e 
Bioeconomia Sustentável 
no Amazonas”.
Além disso, mais de R$1,5 
milhão foi repassado 
pelo Fundo Amazônia, via 
BNDES, referente ao Pro-
jeto de Implementação do 
Cadastro Ambiental Rural 
(ProjeCAR), que também 
destina investimentos ao 
Instituto de Proteção Ambi-
ental do Amazonas (Ipaam) 
e ao Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário e 
Florestal Sustentável do Es-
tado do Amazonas (Idam).
A terceira parceria re-
sultará em um repasse de 
500 mil dólares à Sema, 
provenientes do novo Pro-
grama Social e Ambien-
tal de Manaus e Interior 
(Prosamin+), executado 
pela Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), 
que tem o BID como fi-
nanciador. Os recursos 
vão financiar a criação de 
um Comitê e um Plano de 
Bacia específicos para o 
Igarapé do Quarenta, na 
zona sul de Manaus.

Agendas internacionais garantem 
parcerias e recursos para o 
meio ambiente no Amazonas

FOTOS: Diego Peres
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A Secretaria de 
Estado de Tra-
balho e Renda 
tem uma oferta 
de 2.996 vagas 

de emprego para a popu-
lação fluminense nesta se-
mana. As oportunidades, 
para todos os níveis de es-
colaridade, foram captadas 
em todo o Estado do Rio 
pelo aplicativo Mais Tra-
balho RJ e pelo Sine (Siste-
ma Nacional de Emprego). 
Grande parte das vagas 
está concentrada nos seto-
res de Serviços e Comércio. 
O maior salário divulgado é 
de R$ 7 mil para a vaga de 
analista administrativo.
O Mais Trabalho RJ está 
oferecendo 2.042 vagas 
em diferentes municípios 
do Rio de Janeiro: somen-
te na capital são 929 opor-
tunidades; em Volta Re-

donda, 118; Niterói, 105, 
e Barra Mansa, 83. Dentre 
essas vagas, há 695 com 
trabalho itinerante e qua-
tro em home office; 68% 
delas não exigem expe-
riência. Pelo aplicativo, as 
remunerações para está-
gio partem de R$ 675 para 
vendas e podem chegar a 
R$ 1.200 para Administra-
ção. Os salários anuncia-
dos na plataforma se ini-
ciam em R$ 1.010, para a 
vaga de consultor de ven-
das de seguros, e chegam 
a R$ 7 mil, para analista 
administrativo.
A ferramenta digital dispo-
nibiliza, também, 60 cursos 
gratuitos de capacitação, 
de fácil acesso e com di-
ferentes cargas horárias, 
para aqueles que desejam 
melhorar seu currículo e 
as chances de conseguir 

um emprego. Esses cursos 
já somam 8.525 inscritos 
até agora. No último mês, 
os cursos mais procurados 
foram os das áreas de aten-
dimento e gestão de venda, 
beleza e saúde, e desenvol-
vimento pessoal.
Já o Sine oferece, esta se-
mana, 954 oportunidades 
para as regiões Metropoli-
tana, Médio Paraíba e Ser-
rana do Estado do Rio, sen-
do 227 para pessoas com 
deficiência (PcD), inclusive 
20 vagas para encarregado 
de obras em Belford Roxo, 
cuja remuneração pode 
chegar a quatro salários 
mínimos (R$ 5.280). Tam-
bém para PcD, são ofereci-
das 20 oportunidades para 
auxiliar de limpeza, sem 
experiência, com Ensino 
Médio completo, e salário 
de R$ 1.320.

No Rio de Janeiro, há 678 
chances atrativas, entre as 
quais 20 para técnico de se-
gurança do trabalho em Ja-
carepaguá, com exigência 
de experiência, e 10 vagas 
para promotor de vendas 
sem exigência de experiên-
cia, em Realengo, com salá-
rios de até R$ 2.640.
No Médio Paraíba, são 
oferecidas 112 vagas para 
diferentes funções, sendo 
15 para auxiliar de cozinha, 
15 para auxiliar de mesa 
e 15 para garçom, todos 
com exigência de Ensino 
Fundamental completo. 
Em Barra do Piraí, existem 
15 vagas para recepcionis-
ta atendente, sem neces-
sidade de experiência. Na 
Região Serrana, todas as 
164 oportunidades capta-
das são para Teresópolis, 
entre as quais há seis para 

motorista de caminhão e 
10 para auxiliar de linha 
de produção, também sem 
experiência exigida.
De acordo com o Observa-
tório do Trabalho da Secre-
taria Estadual de Trabalho e 
Renda, o setor de Serviços 
é responsável por 76,3% 
das 954 vagas oferecidas 
pelo Sine, seguido pelo Co-
mércio, com 22,2%. Quanto 
à escolaridade, 48,4% das 
oportunidades exigem En-
sino Médio completo. Em 
relação aos salários, 39% 
das vagas oferecem um 
salário mínimo (R$ 1.302) 
e 47,4% chegam a dois sa-
lários (R$ 2.604). A grande 
maioria das oportunidades 
(71,5%) exige experiência.
A Secretaria de Trabalho e 
Renda lembra que a com-
patibilização da vaga com 
os candidatos é feita por 

meio dos respectivos siste-
mas (aplicativo Mais Traba-
lho RJ e Sine), que realizam 
uma análise entre o perfil 
do candidato e a vaga ca-
dastrada pelo emprega-
dor. Por isso, é importante 
manter cadastro e currícu-
los atualizados.  
Para se inscrever ou atua-
lizar o cadastro, no caso 
do Sine, é necessário ir a 
uma unidade do Sistema 
Nacional de Emprego le-
vando os documentos de 
identificação civil, cartei-
ra de trabalho, PIS/Pasep/
NIT/NIS e CPF. Para consul-
tar o endereço das unida-
des e os detalhes de todas 
as vagas oferecidas, basta 
acessar o Painel Interativo 
de Vagas da Secretaria de 
Trabalho e Renda, dispo-
nível no site http://www.
trabalho.rj.gov.br/.

Secretaria de Trabalho e Renda divulga 
quase 3 mil vagas de emprego no Estado

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!
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Na segunda-fei-
ra (22) ocorreu 
na sala Cecília 
Meireles, a 
Frente Parlam-

entar Estadual em apoio ao 
Samba e do Carnaval. A ini-
ciativa da deputada estadual 
Zeidan ( PT-RJ), O objetivo é 
fortalecer a economia criati-
va do Carnaval e do samba, 
gerando trabalho e amplian-
do o turismo principalmente 
na cidade maravilhosa e em 
todo o estado do Rio.
No evento a Líder da Frente 
parlamentar pela defesa do 
samba e do Carnaval na Alerj, 

deputada estadual Zeidan 
(PT), junto com a presidente 
da funarte Maria Mariguel-
la resaltaram a disposição 
a serviço da frente parlam-
entar de resgate e proteção 
ao samba e ao Carnaval, re-
forçando a cadeia criativa da 
Cultura popular e gerando 
trabalho.
A Câmara dos Deputados cri-
ou a Frente Parlamentar em 
Defesa do Samba e da Valor-
ização do Carnaval. A inciati-
va tem como objetivo desen-
volver e executar propostas 
voltadas para a indústria cria-
tiva do Carnaval, além de pro-

mover e preservar o samba.
O grupo, que é suprapar-
tidário, resultou da iniciativa 
dos deputados Washington 
Quaquá (PT-RJ) e Ricardo 
Abraão (União Brasil-RJ), e 
contou com o apoio de 204 
deputados, que assinaram o 
documento de instauração 
da Frente. Eram necessárias 
somente 178.

Na criação da Frente Parla-
mentar, o deputado petista 
destacou que, será possível 
a apresentação de propos-
tas legislativas voltadas para 
o fortalecimento do turismo 

e da economia fluminense, 
além da profissionalização 
dos trabalhadores da in-
dústria do samba e do Carna-
val.
“Queremos articular, junto 
aos governos, políticas públi-
cas que incentivem a profis-
sionalização daqueles que 
trabalham na indústria do 
samba e do Carnaval. Afinal, 
ambos têm uma potência 
enorme, tanto para nossa cul-
tura quanto para a economia, 
e precisam receber mais at-
enção do Congresso Nacion-
al”, disse Quaquá.

A canção “Menina 
Veneno” chegou aos 
40 anos! O tempo 

passou rápido para o maior 
sucesso da carreira de Rit-
chie: a música atravessou 
as últimas quatro décadas 
sendo cantada por todo 
mundo, não importa a ger-
ação. Então, nada mais 
justo que ele prepare uma 
grande comemoração para 
os 40 anos de lançamento 
do álbum (era assim que se 
chamava na época) “Voo de 
coração”, da qual “Menina 
Veneno” faz parte. Ritchie 
vai sair em turnê com o show 
“A Vida Tem Dessas Coisas”. 
No repertório, os sucessos 

que marcaram a carreira 
desse inglês que chegou ao 
Brasil nos anos 70 e não foi 
mais embora. São músicas 
que ainda estão e ficarão 
na memória por muitas tan-
tas décadas. Que o diga as 
mais de 70 milhões de vis-
ualizações de suas músicas, 
(regravadas no formato “ao 
vivo no estúdio”), no seu ca-
nal exclusivo do YouTube.

Serviço

Dia: 11 de Agosto às 22h00
Local: Vivo Rio (Avenida In-
fante Dom Henrique, 85, Rio 
de Janeiro)
Ingressos pela Sympla

Ritchie retorna aos 
palcos com o show 

“A Vida Tem Dessas Coisas”

Biafra retorna ao  palco do Teatro 
Rival, com o show “Novelas”

Biafra, inesquecív-
el quando o assun-
to são músicas que 

ultrapassam gerações, o 
cantor e compositor Bia-
fra volta ao Teatro Rival, 
com o show “Novelas”, no 
qual recordará os maiores 
temas de novelas de todos 
os tempos.
O show abre as comemo-
rações do Dia dos Namorados, 
mas os solteiros e solteiras 
que amam um romance são 
bem-vindos para esta apre-
sentação que promete ser 
um emocionante passeio pela 
história da música na TV, cuja 
trilha sonora é recheada por 
sucessos que embalaram os 
relacionamentos de milhares 
de casais ao longo de décadas.
Vale a pena ouvir nova-
mente os dez temas de 
novelas gravados por Bia-
fra – entre eles, “Helena” 

da novela “Marron Glacê”; 
“Vinho antigo” de “Jogo 
da vida”, “Seu nome” de 
“A gata comeu” e “Fanta-
sia real” de “Mulheres de 
areia” – estarão também 
outros hits como “Aguenta 
coração”, “Menina vene-
no”, “Dona”, “Lua e flor”. 
Imperdível!

SERVIÇO

BIAFRA, “NOVELAS”
Data: 09.06.2023 – Sexta
Horário: 19h30 (Abertura 
da casa às 18h30)
Local: Teatro Rival
Endereço: Rua Álvaro 
Alvim , 33 – Subsolo – 
Cinelândia
Os ingressos para o show 
já estão à venda pelo site 
da Sympla em https://
b i l e t o . s y m p l a . c o m . b r/
event/82601/d/193098

Cultura leva primeira edição do projeto 
“Quinta das Artes Infantil” para Itaipuaçu

A Prefeitura de 
Maricá, por meio 
da Secretaria 

de Cultura, promoveu 
a primeira edição do 
“Quinta das Artes Infantil 
de 2023” do programa 
Maricá das Artes, no 
Polo de Itaipuaçu. No 
local aconteceram 
apresentações de música, 
teatro, dança e contação 
de histórias. A abertura 
teve a participação 
de Mário Vieira e do 
professor Yure Silva, que 
agitou o público com 
muita cantiga de roda.
“O Maricá das Artes tem 

um compromisso com 
a difusão da formação 
do prazer da leitura. 
Vamos trabalhar de 
forma transdisciplinar, 
integrando arte e leitura 
em todas as nossas 
iniciativas”, comentou o 
professor e poeta João 
do Corujão.
Em seguida, Lily Dias e 
seus alunos Pedro Hugo, 
Lais, Ayla e Giovanna 
contaram histórias 
para o público. Dando 
sequência a grande noite 
de retorno do Quinta 
das Artes, os alunos da 
professora Lídia Maria 

apresentaram três 
números de dança; 
a Companhia de 
Teatro Máscaras 
apresentou a 
sketch: O 
Pastel. E, para 
f i n a l i z a r , a 
aluna Iasmin 
Santos apresentou 
uma dança 
contemporânea.

Sobre o projeto

O Quinta das Artes 
é um projeto da 
Secretaria de 
Cultura e oferece 

diversas vagas para 
oficinas de fotografia 
documental, direção 

t e a t r a l 
p a r a 

iniciantes, 
trompete, violão, 

contação de história 
e mediação de leitura 

brincando, entre 
muitas outras, com as 
aulas às sextas-feiras e 
aos finais de semana. 

Os interessados 
podem se inscrever 
pelo link: https://
mar i c adas ar tes .
org.br/inscricao-
marica-das-artes/.

Em comemoração à Sema-
na da Sanfona, de 22 a 26 
de maio, o MIS RJ montou 

uma programação especial com 
atividades gratuitas ao público. 
Presencialmente, na sede da 
Lapa, serão realizados lança-
mento de livro e show ao vivo 
na quinta-feira (25), com cob-
ertura online através do insta-
gram e da Web Rádio MIS RJ.
“O MIS preparou com carinho 
a Semana da Sanfona. Quere-
mos compartilhar com a socie-
dade o nosso acervo com mais 
de mil itens em quase todos os 
setores, e que estão disponíveis 
para pesquisa! O Dia Nacion-
al do Sanfoneiro, 26 de maio, 
que homenageia o nascimento 
do inesquecível Sivuca é, para 
nós, que salvaguardamos a 
memória da Cultura Brasileira, 
uma data de celebração da arte 
e da música popular”, afirmou 
Cesar Miranda Ribeiro, presi-

dente do Museu da Imagem e 
do Som do Rio de Janeiro.
Prepare o coração, acerte o 
passo e deixe o som da sanfona 
contagiar o seu ritmo! Abrindo 
a semana, em alto astral, duas 
playlists especiais vão embalar a 
programação da Web Rádio MIS 

RJ (www.webradio.mis.rj.gov.
br): Playlist Sivuca, o grande 
homenageado, patrono do Dia 
do Sanfoneiro, e Playlist San-
foneiros, com canções clássicas 
de Luiz Gonzaga, Dominguinhos 
e Oswaldinho.
Em publicações diárias no www.

instagram.com/mis.rio , muitas 
histórias e curiosidades serão 
contadas sobre o universo da 
sanfona. Na quinta (25/5), às 
17h, sede Lapa, lançamento do 
livro “Um pra mim, um pra tu, 
um pra eu”, de Rodrigo Ferrero 
(músico sanfoneiro e professor 
de sanfona), com show gratuito 
e participação especial de Tibor 
Fittel. A distribuição de senhas 
começa às 16h30. O evento, 
com muita música boa, será 
transmitido ao vivo pelo site da 
Web Rádio MIS RJ.
O MIS RJ salvaguarda em dif-
erentes Coleções, mais de mil 
itens relacionados com a cultu-
ra da sanfona. São publicações 
textuais, recortes de jornais, liv-
ros, partituras, discos, músicas, 
fotos e vídeos, que registram 
a história da sanfona, símbolo 
do Nordeste Brasileiro, e dos 
seus Mestres Sanfoneiros. Para 
o público pesquisar esse ma-

terial, basta enviar e-mail para 
saladepesquisa@mis.rj.gov.br 
e agendar uma visita ao Centro 
de Pesquisa e Documentação 
Ricardo Cravo Albin.

SERVIÇO:
Lançamento do Livro “Um pra 
mim, um pra tu, um pra eu”, de 
Rodrigo Ferrero, com show ao 
vivo e participação especial de 
Tibor Fittel.
Local: MIS RJ, Rua Visconde de 
Maranguape, 15, Lapa, RJ
Data: 25 de maio de 2023(quin-
ta-feira)
Horário: 17h às 19h
As senhas serão distribuídas 
meia hora antes do início do 
evento, às 16h30
O espaço está sujeito à lotação 
(50 lugares)
Contatos MIS RJ: gerenciadepro-
ducao@mis.rj.gov.br , cultural@
mis.rj.gov.br , comunicacao@
mis.rj.gov.br

Lançamento da FrenteLançamento da Frente  
Parlamentar em Apoio Parlamentar em Apoio 
ao Samba e do Carnavalao Samba e do Carnaval

Evento contou com apresentações de dança, 
música, teatro e contação de histórias

Ritchie retorna aos palcos com o show “A Vida 
Tem Dessas Coisas”, para comemorar os 40 
anos de lançamento do seu álbum “Voo de 

Coração”.

SEMANA DA SANFONA COM LANÇAMENTO DE LIVRO
E SHOW NO MUSEU DE IMAGEM E SOM DO RIO
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais... A Polícia Nacional da Es-

panha divulgou ima-
gens de quatro pessoas 

presas suspeitas de pendurar 
um boneco do atacante bra-
sileiro Vinicius Júnior em uma 
ponte, como se ele estivesse 
sendo enforcado. O jogador 
do Real Madrid vem sofrendo 
seguidos ataques racistas em 
território espanhol.
“Eles têm 19, 21, 23 e 24 
anos. Vários foram identifi-
cados durante partidas de 
alto risco em dispositivos da 
Polícia para a prevenção da 
violência no esporte”, postou 
o órgão em uma rede social.
Um dos presos, inclusive, 
teria passagem por lesão 
corporal, segundo a polícia. 
Torcedores do Atlético de Ma-
drid penduraram pelo pescoço 
um boneco com a camisa do 

atacante do Real. O caso ocor-
reu em janeiro deste ano, na 
véspera do confronto entre 
Atlético e Real pela Copa do Rei.
O boneco foi pendurado em 
uma ponte próxima ao centro 
de treinamentos do Real Ma-
drid. Havia ainda uma faixa com 
a frase “Madrid odia al Real” 
(Madri odeia o Real, como se a 
cidade odiasse o time de Vini).

O último caso

No último domingo (21/5), 
mais um caso de racismo 
contra Vinicius Júnior acon-
teceu no estádio Mestala, 
no jogo contra o Valencia. A 
partida chegou a ser parali-
sada por cerca de oito minu-
tos no 2º tempo por causa 
de gritos de “macaco” em 
direção ao brasileiro. Ele 

escreveu nas redes sociais 
a denúncia da perseguição, 
sem que a Liga Espanhol 
de Futebol (La Liga) fizesse 
algo para impedir isso.
Apesar de ao menos 10 de-
núncias de racismo contra o 
atleta já terem sido forma-
lizadas nesta temporada, o 
episódio desse fim de sema-
na causou grande repercus-
são no governo brasileiro, a 
ponto de o Ministério Público 
da Espanha ser acionado.
O próprio Real Madrid se 
pronunciou oficialmente de-
pois que o atacante Vinícius 
Júnior sofreu mais um episó-
dio de racismo na Espanha. 
Na segunda-feira (22/5), o 
Real , por meio de uma nota 
oficial, formalizou denúncia 
por crime de ódio à Procura-
doria-Geral do Estado.

O Santos tem nego-
ciado nos últimos 
meses com a Qatar 

Sports Investments (QSI), 
empresa de propriedade do 
governo do Catar que ad-
ministra o Paris Saint-Ger-
main. As conversas são 
para que o grupo invista 
no futebol do Peixe sem a 
necessidade de o clube se 
transformar em SAF.
As discussões entre as 
partes já passaram do es-
tágio inicial. A QSI, inclu-
sive, solicitou ao presiden-
te Andres Rueda o balanço 
financeiro do Santos para 
estudar as contas do clube.
Santos e QSI ainda dis-
cutem qual será o modelo 
do negócio. Atualmente, 
a Fifa proíbe que terceiros 
tenham participação em 
direitos econômicos de jog-
adores – ou seja, o QSI não 
poderia comprar um jog-
ador e repassá-lo ao Peixe.
Nasser Al-Khelaifi, presi-
dente do PSG e CEO do Qa-
tar Sports Investment (QSI) 
Sem dinheiro para fazer 
grandes investimentos no 
futebol, o Santos abriu as 
portas para as conversas 
com o fundo catari, mas, 
neste momento, não tem 
interesse em se transformar 

em SAF. Por isso, ainda há 
discussões sobre como seria 
feito o aporte ao clube.
A aproximação entre clube 
e empresa se deu por inter-
médio de Neymar pai. Re-
centemente, ele participou 
da negociação do clube 
com a Blaze, atual patroci-
nadora máster do clube.
Neymar também reatou 
as relações com o clube. 
Em abril, ele foi à Vila 
Belmiro assistir ao jogo 
contra o Audax Italiano, 
pela Copa Sul-Americana, 
e se declarou ao Peixe.
No mês passado, o jornal 
francês L'Équipe noticiou 
que a QSI tem interesse em 
comprar outros clubes pelo 
mundo, em caminho se-
melhante ao do Grupo City, 
controlador do Manchester 
City – no Brasil, a empresa 
controla o Bahia.
Em outubro de 2022, a QSI 
adquiriu 30% do Sporting 
Braga, time da primeira 
divisão de Portugal. Em 
nota divulgada pouco de-
pois, o fundo negou ter 
qualquer controle sobre 
o clube e alegou que visa 
"apenas o crescimento 
sustentado do time, inclu-
sive a consolidação do seu 
estatuto de candidato a 
todos os títulos do futebol 
português e de clube de 
Liga dos Campeões".

Santos negocia 
investimento 
com fundo do 
dono do PSG

Na tarde desta 
segunda-feira, 
22, o presiden-
te do governo 
da Espanha, Pe-

dro Sánchez, se manifestou 
sobre o novo caso de rac-
ismo contra Vinícius Júnior. 
Confira abaixo:
"Tolerância zero para o rac-
ismo no futebol. O esporte 
é baseado nos valores de 
tolerância e respeito. O 
ódio e a xenofobia não 
devem ter lugar no nosso 
futebol ou na nossa socie-
dade", escreveu Sánchez.
O posicionamento de Pedro 
Sánchez foi feito nas redes 
sociais. No Twitter, ele se 
manifestou e compartilhou 
uma publicação do Conselho 

Superior de Esportes, que 
também condena os atos 
racistas e ainda reitera seu 
"papel ativo na luta contra a 
violência no esporte". 

ENTENDA O CASO

Vinícius Júnior foi nova-
mente vítima de racismo 
na Espanha. Na derrota 
do Real Madrid por 1 a 
0, a torcida do Valencia 
gritou insultos racistas 
direcionados ao jogador 
brasileiro no segundo 
tempo da partida, que 
foi paralisada e depois 
retomada pelo árbitro, 
por causa das ofensas.
"Não foi a primeira vez, 
nem a segunda e nem a ter-

ceira. O racismo é o normal 
na LaLiga. A competição 
acha normal, a federação 
também e os adversários 
incentivam. Lamento mui-
to. O campeonato que já 
foi de Ronaldinho, Ronal-
do, Cristiano e Messi hoje é 
dos racistas", criticou o jog-
ador nas redes sociais, ad-
mitindo pela primeira vez 
que pode sair da Espanha 
por causa do racismo.
O episódio gerou revolta 
no Real Madrid.  O técnico 
Carlo Ancelotti, por exem-
plo, dedicou sua entrevista 
coletiva inteira para falar 
sobre o caso de racismo, ao 
fim da partida. A polêmi-
ca aumentou em seguida 
quando o presidente da 

LaLiga, Javier Tebas, criti-
cou Vini por ter reclamado 
da postura da entidade di-
ante dos casos de racismo.
São muitos os episódios de 
preconceito racial contra Vini 
Jr. Recentemente, o brasilei-
ro depôs na Justiça espanho-
la no âmbito do caso em que 
foi xingado de "macaco" por 
um torcedor do Mallorca em 
fevereiro deste ano.
Vini Jr recebeu muitos 
apoios nas redes soci-
ais de vários jogadores, 
clubes e da CBF, além 
de outros esportistas, 
como Lewis Hamilton, e 
também do governo bra-
sileiro, enquanto a im-
prensa espanhola tentou 
minimizar o acontecido.

Presidente da Espanha se 
manifesta em caso de racismo 
contra Vini Jr: 'Tolerância zero'
Pedro Sánchez ressaltou que o ódio e a xenofobia não devem ter lugar no país

Flamengo x Ñublense: horário, 
onde assistir e provável escalação

O Flamengo já está no 
Chile, onde nesta 
quarta-feira (24) en-

frenta o Ñublense, pela quar-
ta rodada da fase de grupos 
da Copa Libertadores. Ain-
da em busca de embalar na 
temporada, o Rubro-Negro 
busca a vitória e torce por 
um tropeço do Racing para 
igualar a pontuação dos ar-
gentinos, atuais líderes do 

Grupo A. Veja informação 
sobre onde assistir e prováv-
el escalação de Flamengo x 
Ñublense.
Na última partida pela Liber-
tadores, que aconteceu há 20 
dias, o Flamengo deixou es-
capar dois pontos importantes. 
Isso porque o Mais Querido 
estava vencendo o Racing e as-
sumindo a liderança do grupo. 
Contudo, o time apresentou 
fragilidades e desgaste físico, 
acabando por sofrer o empate.

Onde assistir a Flamengo x 
Ñublense 

São duas as opções sobre onde 
assistir a Flamengo x Ñublense 
pela Libertadores. Assim como 
o primeiro duelo entre ambos, 
que teve vitória rubro-negra por 
2 a 0 justamente na estreia de 
Sampaoli, a TV Globo transmite 
para o sinal aberto.
Há, no entanto, a opção 
de assistir pelo serviço de 
streaming Paramount+.

Por Lucas Tinôco

Polícia espanhola prende suspeitos de 
pendurar boneco enforcado de Vini Jr.


